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9 апреля комиссия из профильных специалистов проверила работоспособность 
Лососинской плотины. В частности, в процессе планового осмотра они проинспек-
тировали работу затвора, при помощи которого производится сброс воды. В состав 
проверяющих вошли представители Минприроды, МЧС, Ростехнадзора, Госкомитета 
по обеспечению жизнедеятельности и безопасности населения, Невско-Ладожского 
бассейнового водного управления и другие специалисты.

Сейчас объект находится в оперативном управлении учреждения «Карелприрода». Вопро-
сами капитального ремонта и обследованиями плотины занимается Минприроды республики.

(Окончание на 2-й стр.)

Уровень воды в Лососинском 
водохранилище проверяют дважды в сутки

Сейчас уровень в пределах нормы. 
Артур Парфенчиков держит обстановку на плотине 

на личном контроле
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– Комиссия проверяет, во-первых, работоспособность 
узлов плотины. Проверяли работу ремонтно-аварийного и 
рабочего затворов. Смотрят на уровни воды в водохрани-
лище, на состояние верхнего и нижнего бьефов. Состояние 
сейчас хорошее в принципе. Я имею в виду состояние про-
хождения половодья. Наша задача – обеспечить безаварий-
ное прохождение половодья, – заявила начальник отдела по 
эксплуатации гидротехнических сооружений и реализации 
водохозяйственных мероприятий ГКУ РК «Карелприрода» 
Светлана Романчук.

Она отметила, что этом году наблюдаются сложные погод-
ные условия. По словам специалиста, в настоящее время 
непредвиденных ситуаций на объекте не было.

– У нас форсированный напорный режим составляет 
184,75 метра. А нормальный напорный уровень – 
184,35 метра. На сегодняшний день уровень воды в водопри-
емнике плотины составляет 183,9 метра. Это, конечно, выше, 
чем уровень предполоводной сработки, но ниже почти на 
0,9 метров форсированного напорного уровня, что дает нам 
запас. Если будут активное снеготаяние и повышение уровня, 
есть возможность сработки, – объяснила Светлана Романчук. 

Она пояснила, что сейчас сотрудники постепенно поднимают 
уровень затвора и выпускают воду из водохранилища.

Планируется капитальный ремонт Лососинской плотины. 
В Минприроды Карелии сообщили, что проект для прове-
дения ремонтных работ разработан, к ремонту приступят 
после получения субсидии

Капремонт запланирован на 2025–2026 годы. Его сто-
имость составит порядка 82 млн рублей. В рамках капре-
монта предполагается, в частности, заменить рабочий и 
ремонтный затворы. Предстоит изготовить решетку, которая 
удерживает мусор. Также в планах подключить плотину 
к сетям электроснабжения. В таком случае затвор дамбы 
будут поднимать электромоторы. Сейчас рабочие вынуж-
дены крутить затвор руками. Подлежит замене местный 
прибрежный технический павильон. Об этом в процессе 
осмотра объекта рассказал начальник отдела водных ресур-
сов Министерства природных ресурсов и экологии Карелии 
Иван Красильников.

По информации министерства, в 2023 году была раз-
работана проектно-сметная документация на проведение 
капремонта и получено заключение госэкспертизы. Сейчас 

Минприроды рассчитывает получить субсидию для начала 
реализации проекта по ремонту сооружения.

Лососинская плотина была передана в собственность 
региона в 2022 году. За ее состоянием следит межведом-
ственная комиссия. В период половодья проверки уровня 
воды на плотине будут проводиться дважды в сутки.

Основываясь на опыте прохождения весеннего поло-
водья в 2022 году, министерством выстроена системная 
работа по регулированию плотины. Заблаговременно со 
2 февраля осуществляется планомерный сброс воды с уче-
том контроля уровня воды в реке Лососинки в черте города 
Петрозаводска, в первую очередь у Советского моста.

Карельский гидрометцентр провел мониторинг толщи-
ны снега для прогнозирования уровня воды в будущем. По 
информации синоптиков, высота снега в лесу составляет 
41 см, уровень воды в Лососинке – 61 см. Неблагоприятное 
метеорологическое явление предполагает 143 см, а опасное 
гидрометеорологическое явление – 204 см. В текущем меся-
це ожидаются слабые осадки практически каждые сутки. 
Сильные осадки прогнозируются 15–17 апреля и 20 апреля. На 
плотине принято решение о поднятии затвора еще на 20 см.

Под давлением дневного солнечного тепла река Шуя 
тронулась с места.

Во избежание подтопления расположенных вдоль 
реки домовладений в поселке Виданы и расположенных 
ниже по реке поселений по поручению Артура Парфен-
чикова республиканская поисково-спасательная служба 
незамедлительно выехала на место для обследования 
ледохода и выявления возможных ледяных заторов на 
реке.

– Поручил принять все необходимые меры. На месте 
уже работает группа Карельской республиканской по-
исково-спасательной службы. По итогам обследования 
примем решение о дальнейших действиях. Будем держать 
вас в курсе, – отметил во «ВКонтакте» Артур Парфенчиков.

Уровень воды в Лососинском водохранилище 
проверяют дважды в сутки

Сейчас уровень в пределах нормы. Артур Парфенчиков держит обстановку на плотине на личном контроле

Комиссия на плотине Проверка ремонтного затвора

Костомукша стала новой точкой на биатлонной карте России
Артур Парфенчиков поддержал развитие лыжно-биатлонного комплекса Костомукши

9 апреля в Костомукше дан официальный старт пер-
вым межрегиональным соревнованиям по биатлону «На 
призы главы Республики Карелия» – финалу «Кубка Анны 
Богалий – Северсталь» .

Атлеты будут соревноваться за победу в спринте, супер-
спринте, эстафетах, масстарте. Также пройдет «Гонка тре-
неров и организаторов». Принять участие в соревновани-
ях  приехали порядка 320 спортсменов из 19 регионов на 
специальном биатлонном поезде, который отправился из 
Москвы через Санкт-Петербург в Карелию. На перроне 
атлетов встречали музыкой и угощали калитками.

В первый день для атлетов и тренеров семинары провели 
спортивный психолог Людмила Юрлова и тренер молодежной 

сборной России Дмитрий Шукалович. Также ребята смогли 
посмотреть трассы и стрельбище.

Официальный старт соревнованиям дали глава Карелии 
Артур Парфенчиков и главный организатор, двукратная 
олимпийская чемпионка Анна Богалий.

– Это начало большого пути! Мы в будущей мекке рос-
сийского биатлона. В Костомукше для этого есть все: длин-
ный сезон, рельеф! Мы будем делать все, чтобы биатлон 
в Карелии развивался, – подчеркнул Артур Парфенчиков.

В рамках федерального проекта «Спорт – норма жизни» 
нацпроекта «Демография» на лыжно-биатлонном комплек-
се «Костомукша» благодаря работе правительства Карелии 
по привлечению софинансирования из федерального центра 
завершается строительство физкультурно-оздоровительного 
комплекса.

Артур Парфенчиков и Анна Богалий проинспектировали 
ход работ.

– Это первый этап развития комплекса. Далее планируем 
создать условия для летних тренировок, обустроить трассы, уста-
новить новое оборудование, думаем о гостиничном комплексе. 
Работаем с разными источниками финансирования, в том числе 
и с социально-арктической субсидией, за что спасибо полпреду 
президента в ДФО Юрию Трутневу. В Карелии получаются два 
больших лыжных центра – в Петрозаводске и Костомукше. Будем 
развивать для детей в первую очередь, – отметил глава Карелии.

Ввод в эксплуатацию ФОКа запланирован на конец апреля 
2024 года.

Спортивный объект включает  помещения для команд биатло-
нистов, медицинский блок, судейские и тренерские помещения, 
зону питания, пункт проката лыж, тренажерный зал.

Собственные доходы Карелии продолжают расти
В 2023 года в бюджет поступило 44,7 млрд рублей налоговых и неналоговых доходов – 

на 5,5 млрд рублей, или 14%, больше, чем в 2022 году 
По сравнению с 2017 годом достигнут рост налоговых и неналоговых доходов в 

2,2 раза. Рост поступлений обеспечен вкладом организаций реального сектора эко-
номики в сферах энергетики, строительства, транспорта, горнопромышленного ком-
плекса, финансовой и страховой деятельности. Положительная динамика поступлений 
отмечается по всем налоговым источникам и прежде всего по налогу на прибыль 

организаций, налогу на доходы физических лиц, налогу на добычу полезных ископа-
емых, налогу на имущество организаций и акцизам. Вклад внесли и субъекты малого 
и среднего предпринимательства, самозанятые граждане: их поступления в бюджет 
республики составили 9% от общего объема доходов. По сравнению с 2017 годом они 
возросли в 2,5 раза.
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Карелия вышла на первое место в России 
по объемам производства форели

В настоящее время в республике работают 79 предприятий 
аквакультуры, на которых занято свыше 1,5 тыс. человек

В 2023 году рыбоводными предприятиями Карелии выращено 38,2 тыс. тонн 
рыбы. По этому показателю Карелия занимает 3-е место от общего объема по стране и 
1-е место по объему выращивания аквакультурной форели. Об этом сообщил 
и. о. министра сельского и рыбного хозяйства Карелии Андрей Квасников на XI семи-
наре «Развитие аквакультуры», организованном комитетом по агропромышленному 
и рыбохозяйственному комплексу Ленинградской области. Квасников рассказал об 
итогах работы за 2023 год и планах развития отрасли аквакультуры Карелии.

На совещании обсудили направления государственной поддержки отрасли и вопросы 
подготовки профильных кадров на базе высших учебных заведений Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области.

Отметим, что в настоящее время в республике работают 79 предприятий аквакультуры, 
на которых занято свыше 1,5 тыс. человек.

Завершился первый этап разработки 
мастер-плана развития 

Кемско-Беломорской агломерации 
По поручению президента в ноябре 2023 года определены опорные 
населенные пункты Арктической зоны РФ, в число которых вошли 

Кемский район и Беломорский округ. В 2024 году
 для таких населенных пунктов разрабатываются мастер-планы 
и долгосрочные комплексные планы социально-экономического 

развития до 2035 года

Для разработки мастер-плана Кемско-Беломорской агломерации провели страте-
гическую сессию, личные выезды главы Карелии на территорию агломерации, интер-
вью с экспертами, социологический опрос местного населения, который прошли более 
1,3 тыс. человек, разработчикам направлено свыше 300 предложений.

– Мы завершили первый этап подготовки мастер-плана развития Кемско-Беломорской 
агломерации. Его смысл – определить миссию и видение агломерации в перспективе 
более десяти лет, проанализировать, как инвестиционные проекты повлияют на соци-
ально-экономическое положение территории. Одновременно работаем над перечнем 
мероприятий для дальнейшего согласования с федеральным центром его финансирова-
ния. Это будут объекты жилищно-коммунального и дорожного хозяйства, социальные 
и инфраструктурные объекты. Такой перечень формируется с учетом мнения жителей. 
Мастер-план позволит определить будущее развитие территории, приоритетные инве-
стиционные проекты и реализовать первостепенные мероприятия по повышению уровня 
жизни населения, – поясняет Артур Парфенчиков.

В числе этих мероприятий заявлены такие, как:
– решение вопроса с качеством питьевой воды (проект строительства очистных соору-

жений);
– транспортное сообщение (в том числе общественного) между Кемью и Беломорском 

(проект организации автобусных станций в Кеми и Беломорске);
– создание предприятия по переработке морских водорослей и производству кормов 

для рыбы (проект создания обрабатывающего производства водных биоресурсов);
– обустройство набережной вдоль р. Кемь;
– строительство бассейна и ФОК в Кеми;
– строительство оздоровительного центра в Беломорске;
– строительство дороги Беломорск – Архангельск.
Итоги работы над документом запланированы на май, а его предзащита состоится в 

рамках I научно-практического межрегионального форума «Арктика – наш общий дом».

Артур Парфенчиков поручил выделить 
150 миллионов рублей на дороги 

Петрозаводска
Средства направят на содержание автомобильных дорог 

и тротуаров

Артур Парфенчиков распорядился направить 150 миллионов рублей из Дорожного 
фонда Карелии в бюджет Петрозаводска. Деньги пойдут на содержание улично-дорож-
ной сети. 

Средства будут направлены на восстановление ровности дорог, включая устранение 
повреждений и деформаций покрытия, механизированную мойку проезжей части авто-
дорог и тротуаров, выкашивание травы и ее уборку, а также уборку смета с автодорог и 
тротуаров, окраску перильных ограждений мостовых сооружений.

На Ruskeala Symphony сыграет военный 
оркестр и споет цыганское трио

Фестивальные дни в 2024 году – 26 и 27 июля

Международный музыкальный фести-
валь Ruskeala Symphony проводится по ини-
циативе главы Карелии Артура Парфенчи-
кова в горном парке «Рускеала» с 2017 года. 

26 июля гостей фестиваля ждет мир вока-
ла от оперы и романса до рока и эстрады. 
На главной сцене в Итальянском карьере 
выступят вокальная группа «КВАТРО» и 
Эстрадно-симфонический оркестр Карель-
ской филармонии. 

27 июля организаторы ежегодного празд-
ника музыки подготовили концертные про-
граммы на любой вкус.

Мощное звучание военного оркестра, зре-
лищный плац-парад привезет 23-й Военный 
оркестр штаба Западного военного округа. 

На воде программу из изысканных сочи-
нений эпохи барокко представит Камер-
ный оркестр Карельской филармонии, а 
чуть позже на глади Мраморного каньона 
впервые появятся поющие девушки – Жен-
ский камерный хор «Римский-Корсаков» 
(Санкт-Петербург). Коллектив подготовил 
программу из произведений хоровой клас-
сики, духовной и светской русской музыки, 

народных песен и произведений современ-
ных композиторов. 

Поддаться чарам цыганских романсов и 
песен смогут зрители концерта легендарного 
цыганского трио «ЛОЙКО».

Подарком для ценителей джазовой 
музыки станет выступление квинтета Игоря 
Бутмана, джазмена № 1 в России.

Любители путешествий и кино полу-
чат удовольствие от выступления квартета 
русских народных инструментов «Четыре 
четверти», в программе которого калейдо-
скоп популярных классических и эстрадных 
мелодий разных стран и эпох и известные 
саундтреки в оригинальных аранжировках. 

Гранд-финал VIII музыкального фести-
валя Ruskeala Symphony зажжет в небе над 
горным парком «Рускеала» звезды великих 
оперных шедевров. В исполнении солистов 
Государственного академического Большого 
театра России и Симфонического оркестра 
Карельской филармонии прозвучат самые 
известные арии из золотого фонда мировой 
оперной музыки. Дирижер – заслуженный 
артист Карелии Анатолий Рыбалко.

С начала года выплатой на детей 
от 17 до 18 лет обеспечены 403 семьи 

Семьи, в которых дети с 17 до 18 лет обучаются в образовательной 
организации по программе начального общего, основного общего 

и среднего общего образования, получают деньги 
из республиканского бюджета

По инициативе главы республики Артура Парфенчикова такая выплата введена с 
2023 года.

– Право на выплату имеют семьи, среднедушевой доход которых не превышает 
величину прожиточного минимума на душу населения, установленную в Карелии. В 
2024 году это 19 802 руб. по северной части и 18 494 руб. кроме северной части. Размер 
выплаты зависит от доходов семьи заявителя и составит 50%, 75% или 100% от величи-
ны прожиточного минимума на детей по соответствующей территории республики на 
дату подачи заявления. С начала года в республике выплатой обеспечены 403 семьи на 
409 детей, – сообщила министр соцзащиты Карелии Ольга Соколова.

По вопросам оказания государственной социальной помощи необходимо обращать-
ся в отделение Центра социальной работы Карелии по месту жительства. Подробную 
информацию можно получить в группе Центра в социальной сети «ВКонтакте». 

Средняя заработная плата в республике 
превысила 69 тысяч рублей

В Карелиястате сообщили, что средняя номинальная заработная 
плата в Карелии за январь – 69,5 тысячи рублей

По данным Карелиястата, средняя номинальная заработная плата в Карелии за 
январь этого года составила 69,5 тысяч рублей, показав рост на 15,4% по сравнению с 
январем прошлого года. Отметим, что в эту сумму включены и налоги. Реальный раз-
мер зарплаты с учетом покупательской способности вырос на 7,4%.

Больше всех в Карелии получают работники сферы добычи полезных ископаемых. 
Они в среднем зарабатывают 144 тысячи рублей, что почти в полтора раза больше, чем 
год назад. На втором месте сфера сельского, лесного хозяйства, охоты, рыболовства и 
рыбоводства. Там сотрудники в среднем зарабатывают чуть больше 87 тысяч рублей. 
Третье место заняла сфера госуправления со средней номинальной зарплатой около 
83 тысяч рублей.

Меньше всего зарабатывают в сфере административной деятельности. Там сотрудники 
в среднем получают около 45 тысяч рублей. Чаще всего это сфера сопутствующих услуг, 
необходимых для поддержания основной деятельности организации, в частности клининг.
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В петрозаводской школе № 29 продолжается капремонт
Председатель Законодательного Собрания Карелии Элиссан Шандалович и председатель комитета по образованию, культуре, спорту 

и молодежной политике парламента Карелии Галина Гореликова посетили школу № 29 им. Т. Ф. Сепсяковой, 
в которой с марта этого года идет масштабный ремонт

Работы проводятся благодаря президент-
ской программе капремонта школ. Образо-
вательное учреждение вошло в перечень 
11 учреждений, которые отремонтируют 
в 2024–2025 годах благодаря федеральной 
поддержке.

Как рассказала директор школы Галина 
Сталевская, сейчас рабочие утепляют фасад 
и меняют окна. Подрядчик активно ведет 
работы. В 2025 году планируется обновить 

кровлю, заменить все инженерные систе-
мы, вентиляцию и провести косметический 
ремонт.

В настоящее время ученики посещают 
школы № 6 и № 14.

«Конечно, это связано с некоторыми 
неудобствами, но родители и дети, по словам 
директора, с пониманием к ним относят-
ся: здание 1967 года постройки нуждается 
в ремонте. И это не просто решение накопив-
шихся проблем с коммуникациями, внешним 
обликом помещений и всего здания. Обнов-
ление предполагает создание качественно 
нового образовательного пространства», 
– написал Элиссан Шандалович на своей 
странице в соцсети.

Спикер парламента также отметил, что 
в работе помогает большой опыт, накоплен-
ный республикой в предыдущие два года, 
когда ремонт охватил 29 школьных зданий.

«Вместе с коллегами продолжим депутат-
ский контроль, будем следить за ходом работ 
в школах, как делали это прежде. Уверен, что 
с очередным этапом программы капремонта 
Карелия достойно справится», – подчеркнул 
Элиссан Шандалович.

«Ловить рыбу не только удочкой, но и сетями – это право местных жителей»
Необходимость изменения правил лова рыбы на Ведлозере обсудили на заседании постоянного комитета ПАСЗР по аграрной политике 

и рыбохозяйственному комплексу
В Нарьян-Маре на базе Собрания депута-

тов Ненецкого автономного округа прошло 
заседание постоянного комитета Парла-
ментской ассоциации Северо-Запада России 
по аграрной политике и рыбохозяйствен-
ному комплексу.

В мероприятии приняли участие вице-спи-
кер Законодательного Собрания Карелии Илья 
Раковский (в режиме ВКС) и председатель 
комитета по агропромышленной политике, 
природопользованию и экологии парламента 
республики Марина Гуменникова.

Депутаты вынесли на обсуждение вопрос 
о необходимости изменения правил рыбо-
ловства для Западного рыбохозяйственно-
го бассейна и разрешении любительского 
сетного лова рыбы местным жителям, про-
живающим в населенных пунктах Карелии, 
расположенных у водных объектов данного 
бассейна.

В частности, речь шла о старинном карель-
ском селе Ведлозеро, где на одноименном 
озере промышленный лов разрешен, при этом 
жителям можно рыбачить только ручными 
удочками и спиннинговыми снастями.

– Южная часть территории республики 
отнесена к Западному рыбохозяйственному 
бассейну, где регламентация осуществления 
любительского рыболовства существенно 
отличается от требований правил рыболовства 
для Северного рыбохозяйственного бассейна. 
В итоге часть жителей Карелии имеет воз-
можность осуществлять любительский сетной 

лов рыбы, а часть жителей, живущих южнее, 
нормативно ограничены в такой возможно-
сти, – сообщил Илья Раковский.

В качестве примера вице-спикер привел 
озеро Ведлозеро, вокруг которого расположе-
но немало сел, общая численность населения 
в которых не превышает 1 500 человек. Поэто-
му возможное антропологическое влияние 
любительского рыболовства на состояние 
запасов рыбы в озере не столь существенное, 
чтобы полностью запрещать рыболовство, 
считают депутаты.

Село Ведлозеро основано в XVI веке, и 
промыслом коренных жителей всегда было 
рыболовство. Сейчас, подчеркнул Илья Раков-
ский, местное население осталось без возмож-
ности заниматься своим исконным ремеслом, 
сохраняя и развивая традиционную культуру 
и образ жизни. 

В прошлом году вице-спикер карельского 
парламента Ольга Шмаеник, Марина Гумен-

никова и заместитель председателя комитета 
по бюджету и налогам Ирина Кузичева выеха-
ли в Ведлозеро и обсудили с жителями села 
внесение изменений в правила рыболовства 
для их озера.

Местные жители возмущены тем, что на 
Ведлозере, входящем в Западный рыбохозяй-
ственный бассейн, запрещен любительский 
лов сетями. При этом на соседнем озере 
Сямозеро, которое относится к Северному 
рыбохозяйственному бассейну, любителям 
разрешено ловить рыбу маркированными 
сетями. Рыбаки недовольны и тем, что на 
Ведлозере разрешено промышленное рыбо-
ловство, и поставили вопрос о его запрете.

Затем на заседании профильного парла-
ментского комитета рассмотрение вопроса 
продолжилось совместно с представителями 
органов исполнительной власти, научного 
сообщества и федеральных структур рыбо-
ловства. По итогам встречи пакет предло-

жений был направлен в Северо-Западное 
управление Федерального агентства по 
рыболовству и Министерство сельского и 
рыбного хозяйства республики.

Илья Раковский отметил, что в правила 
рыболовства для Западного рыбохозяйствен-
ного бассейна необходимо внести измене-
ния, предусматривающие возможность осу-
ществления сетного лова местным жителям, 
проживающим в населенных пунктах, отне-
сенных к Западному рыбохозяйственному 
бассейну.

Марина Гуменникова добавила, что бас-
сейновое разделение по географическому 
принципу не учитывает региональные особен-
ности и традиции коренных народов Севера:

– Ловить рыбу не только удочкой, но и 
сетями – это право местных жителей испокон 
веков. Это часть их быта и жизни. В подобной 
ситуации оказались и жители Ненецкого 
автономного округа, когда Карское море 
присоединили к Западно-Сибирскому рабо-
хозяйственному бассейну. И жители также 
попали в ситуацию запрета на лов. В итоге 
удалось решить проблемы и по любитель-
скому, и по промышленному лову.

Марина Гуменникова подчеркнула, что 
положительный опыт коллег из НАО будет 
полезен в работе.

Члены постоянного комитета ПАСЗР по 
аграрной политике и рыбохозяйственному 
комплексу поддержали инициативу карель-
ских парламентариев.

Ольга Шмаеник провела прием граждан по телефону
Обращения, поступившие к вице-спикеру парламента от граждан, касались разных тем – социальной поддержки детей-сирот, расселения 

аварийного жилья, энергообеспечения, ремонта дорог и др.
 «Звонков поступило много, часть из них 

требует проработки и запроса информации 
от ответственных за решение вопроса орга-
нов. По части обращений, поскольку они уже 
в работе, дала заявителям всю необходимую 
информацию», – сообщила Ольга Шмаеник 
на своей странице в соцсети «ВКонтакте».

 В частности, по итогам приема граждан 
парламентарий направила запрос в Управ-
ление автомобильных дорог Карелии о 
ремонте региональной трассы в поселке 
Новая Вилга. По другому вопросу, о предо-
ставлении земельного участка специалисту, 
работающему на селе, Ольга Шмаеник про-
ведет совместную работу с администрацией 
Прионежского района и республиканским 
Управлением земельными ресурсами.

 Одна из заявительниц задала вопрос о 
нормативном регулировании деятельности 
так называемых наливаек, дополнительные 

требования к которым теперь будут устанав-
ливать на уровне регионов. Она предложила 
ограничить время работы таких заведений 
до 22 часов.

 «Федеральный закон, принятия которого 
мы так долго добивались, вступил в силу 
1 апреля. И теперь мы сможем устанавли-
вать требование о продаже пива, сидра и 
других алкогольных напитков в ресторанах, 
барах, кафе, буфетах, а также ограничи-
вать время продажи алкогольной продук-
ции в точках общественного питания (за 
исключением ресторанов), расположенных 
в многоквартирных домах и на прилегающих 
к ним территориях. Обязательно обсудим 
все поступившие предложения. Работа над 
законом уже началась», – сообщила Ольга 
Шмаеник.

 Остальные вопросы, поступившие от 
граждан, депутат также взяла в работу.
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«Благоустройство Тихого сквера 
станет подарком к 100-летию 
лесотехнического техникума»

В Карелии продолжается онлайн-голосование 
за объекты, которые будут благоустроены по программе 

«Формирование комфортной городской среды» 

Председатель комитета по образо-
ванию, культуре, спорту и молодежной 
политике парламента Карелии Галина 
Гореликова рассказала, за какой проект 
отдала свой голос:

– Я проголосовала за Тихий сквер. Это 
территория на пересечении улиц Калинина 
и Кузьмина в Петрозаводске. Много лет 
она используется жителями микрорайо-
на Голиковка как транзитный путь к зда-
нию лесотехнического техникума. Выбор 
мной именно этого проекта не случайный. 
В 2024 году учебное заведение отметит 

100 лет со дня образования. 
Благоустройство Тихого скве-
ра станет подарком к юбилею.

Галина Гореликова подчер-
кнула, что на протяжении века 
в учебном заведении готовят 
высококвалифицированных 
специалистов лесной отрас-
ли. Выпускники трудятся 
не только в Карелии, но и по 
всей стране.

– Техникум является пло-
щадкой проведения многих 
мероприятий различного 
уровня, поэтому гости здесь 
– привычное дело! Было бы 
очень здорово благоустроить 
территорию рядом и большую, 
некогда красивую, широкую 
лестницу! – поделилась депу-
тат и сообщила, что вместе с 

директором Олегом Лутфуллиным обсудила 
объемы работ.

Так, проект предлагает установку фонарей 
уличного освещения, ремонт лестничного 
спуска, устройство пешеходных дорожек, 
зоны отдыха, установку скамеек и озелене-
ние территории.

Галина Гореликова призвала всех жителей 
Карелии не оставаться в стороне и принять 
активное участие в голосовании за лучшие 
общественные пространства.

Выбрать проект и отдать за него свой голос 
можно до 30 апреля на сайте 10.gorodsreda.ru.

Леонид Лиминчук 
и Ирина Кузичева обсудили 

перевод котельных республики 
на биотопливо

Республике надо использовать продукты 
переработки древесины 

Развитие рынка биотоплива в Карелии, 
перевод котельных с мазута и угля на дре-
весные топливные гранулы и отопление 
зданий и жилых домов пеллетами обсудили 
председатель комитета по экономической 
и промышленной политике, энергетике и 
жилищно-коммунальному хозяйству Зако-
нодательного Собрания Карелии Леонид 
Лиминчук, замруководителя комитета по 
бюджету и налогам парламента республики 
Ирина Кузичева, председатель комитета по 
экономике и финансам Торгово-промыш-
ленной палаты Карелии Сергей Максаков, 
руководители «Соломенского лесозавода» 
Андрей Пладов и лесопромышленной ком-
пании «Крона» Павел Кюлленен.

Сергей Максаков рассказал, что на сегод-
ня в республике работает несколько пред-
приятий ЛПК, производящих из продуктов 
переработки дерева пеллеты. До 2022 года 
практически весь объем уходил на экспорт 
в европейские страны.

Сейчас перед компаниями открылся вну-
тренний рынок. Однако, несмотря на то что 
отопление в республике зависит от привозного 
топлива, использование древесных гранул и 
оборудование котельных пеллетными отопи-
тельными установками не распространено. 
В основном пеллеты из Карелии продаются 
в соседние регионы.

Вместе с тем древесные гранулы имеют 
высокую теплоотдачу и считаются одним 
из самых безопасных и экологичных видов 
топлива. При их изготовлении не используют-
ся химические вещества, вредные выбросы в 
атмосферу и коэффициент пожароопасности 
минимальны.

Кроме того, пеллеты удобно перевозить и 
использовать, котлы требуют меньшего обслу-
живания, их работа более автономна. Важно 
и то, что себестоимость тепловой энергии 
снижается.

Андрей Пладов сообщил, что в соседних 
регионах активно внедряют биотопливо. 

Например, в Архангельской области и Респу-
блике Коми жителям компенсируют часть 
затрат на приобретение пеллетных котлов 
и выделяют субвенцию производителям гра-
нул. В результате все больше домовладений 
переходят на этот вид топлива.

Также идет переоборудование котельных. 
В частности, в перспективе в Республике 
Коми планируется перевести на пеллеты до 
83% всех котельных. Использование более 
экологичных видов топлива – одно из меро-
приятий по улучшению качества окружающей 
среды и здоровья граждан в Красноярском 
крае.

Леонид Лиминчук поинтересовался, какой 
объем пеллет производится в республике. 
По словам Андрея Пладова, «Соломенский 
лесозавод» выпускает около 120 тыс. тонн 
продукции, а совокупный объем со всех пред-
приятий может составлять до 200 тыс. тонн в 
год, чего хватит для отопления всей Карелии.

Также парламентарии уточнили, как будет 
идти утилизация опилок и побочных продук-
тов деревообработки в случае отсутствия рын-
ка сбыта пеллет и есть ли альтернативные 
варианты производственной линейки.

Павел Кюлленен рассказал о планах 
изготовления мебельных щитов и террасной 
доски из древесно-полимерного композита. 
Но проблема складирования опилок для всех 
предприятий ЛПК остается актуальной.

Кроме того, в связи с созданием Ленин-
градского военного округа, куда вошла 
Карелия, Ирина Кузичева обратила особое 
внимание на то, что подготовка коммунальной 
инфраструктуры военных городков должна 
идти с учетом использования местного био-
топлива.

Участники посетили цех по производству 
пеллет, склад сырья и здание для погрузки на 
Соломенском лесозаводе. Также побывали 
в одном из офисных зданий Петрозаводска, 
на котором установлен пеллетный котел, 
отапливающий 4 000 м2.

– Лесопромышленный комплекс Карелии 
обладает высоким потенциалом развития. Но 
сегодня складывается такая ситуация, когда 
ЛПК нужна помощь. Идея производства и 
использования пеллет не новая и неразрыв-
но связана с устойчивым развитием пред-
приятий и многими другими процессами, 
– сказал Леонид Лиминчук и подчеркнул, 
что республике необходимо переходить на 
свои, местные виды топлива.

Депутат предложил лесоперерабатыва-
ющим компаниям и Торгово-промышленной 
палате Карелии систематизировать всю 
информацию, подготовить предметные пред-
ложения с учетом позиции Минпромторга, 
которые будут рассмотрены на ближайшем 
заседании профильного парламентского 
комитета.

Лидия Суворова оценила 
деятельность регионального 

филиала фонда 
«Защитники Отечества»

Специалисты фонда помогают  участникам СВО

Заместитель председателя комитета по 
здравоохранению и социальной полити-
ке парламента Карелии Лидия Суворова 
обсудила медицинскую реабилитацию 
и социальную адаптацию участников и 
ветеранов СВО, получение ими предусмо-
тренных мер поддержки с руководителем 
регионального филиала фонда «Защитники 
Отечества» Ириной Бакунович.

– Члены семей, родные и близкие, все 
наше общество очень обеспокоены судьбой и 
здоровьем бойцов, которые сегодня находят-
ся в зоне проведения специальной военной 
операции, на лечении в госпиталях или вос-
станавливаются дома после увольнения со 
службы из-за полученных ранений. Вопросы 
реабилитации и возвращения к полноцен-
ной жизни очень актуальны и звучат на всех 
встречах с населением, – отметила Лидия 
Суворова.

Как рассказала Ирина Бакуно-
вич, фонд «Защитники Отечества» 
был создан для объединения всей 
работы в одном месте и координа-
ции оказания всесторонней под-
держки участникам и ветеранам 
боевых действий, а также членам 
семей, в том числе погибших воен-
нослужащих.

К специалистам можно обра-
титься за помощью в получении 
мер соцподдержки, сборе и оформ-
лении необходимых документов, 
переобучении и трудоустройстве, 
оказании медицинской и социаль-
ной реабилитации, психологической 
помощи и т.д.

Кроме того, координаторы фонда дают 
консультации по различным направлениям и 
взаимодействуют с государственными учреж-
дениями, общественными и ветеранскими 
организациями.

Помимо Петрозаводска, фонд имеет пред-
ставителей во всех муниципальных районах 
и округах республики.

Лидия Суворова подчеркнула своевремен-
ность создания и востребованность фонда: 

– Его деятельность крайне необходима, 
потому что людям зачастую не справиться 
самостоятельно. Специалисты, работающие на 
местах, знают семьи, обладают всей полнотой 
информации о необходимой адресной помощи 
родным военнослужащих, помогают и пер-
сонально сопровождают своих подопечных. 
При этом вся работа по каждому участнику и 
семье осуществляется комплексно. Это дей-
ствительно большая поддержка и помощь.
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Путин похвалил глав Карелии 
и Адыгеи цитатой из фильма

На совещании в Кремле оценили, как наша республика выполняет индивидуальную программу 
социально-экономического развития. Оценка очень позитивная: Карелия добилась заметных 
результатов. Что именно сказал Владимир Путин и какие успехи республики были отмечены 

особенно, об этом в нашем материале
Индивидуальные программы развития 

были запущены в 2020 году для 10 регионов, 
которым требовалась дополнительная под-
держка федерального центра. Благодаря 
активной позиции главы Карелии Артура 
Парфенчикова удалось добиться, чтобы 
наша республика вошла в их число. Индиви-
дуальная программа дала Карелии новые 
инструменты для решения ключевых задач. 
Это создание условий для опережающего 
развития и новых точек роста, прежде всего 
в экономике. Именно поэтому в качестве 
целевых показателей федеральный центр 
определил как раз инвестиции в основной 
капитал и новые рабочие места.

Карелия в отличниках

Индивидуальные программы развития 
рассчитаны на 5 лет. И сейчас уже настало 
время подвести предварительные итоги. 
Именно этой теме президент России посвя-
тил совещание, состоявшееся в Кремле. По 
видеосвязи в нем принял участие Артур 
Парфенчиков.

Карелию на совещании отметили осо-
бо. Наша республика сумела максимально 
эффективно воспользоваться индивидуальной 
программой развития и финансовой поддерж-
кой федерального центра. Кроме Карелии, 
так высоко оценили эффективность работы 
лишь еще в одном из 10 регионов – Адыгее.

– Большую роль сыграла совместная работа 
самих региональных команд и их кураторов. 
Адыгея и Карелия существенно улучшили 
свои социально-экономические показатели, 
– заявил министр экономического развития 
России Максим Решетников.

В частности, он подчеркнул, что наш реги-
он на треть нарастил динамику по темпам роста 
инвестиций.

Главный индикатор здоровья 
экономики

Объем инвестиций в основной капитал – 
это действительно самый главный индикатор 
здоровья экономики. Если бизнес не боится 
вкладывать деньги в свое развитие, значит, 
он уверен в завтрашнем дне. Особенно это 
касается малого и среднего бизнеса, который 
очень чувствителен к любым переменам.

Так вот, только с помощью индивидуальной 
программы развития Карелии удалось при-
влечь 13 млрд рублей инвестиций. Причем на 
1 рубль из федерального бюджета пришлось 
более 3 рублей внебюджетных инвестиций, 
то есть отдача от государственной помощи 
очевидна.

А в целом по итогам 2023 года этот пока-
затель стал рекордным. Инвестиции в основ-
ной капитал составили 103,6 млрд рублей, на 
7,1 млрд рублей выше показателя 2022 года. 
По динамике роста инвестиций с 2018-го по 

2023 годы Карелия заняла первое место на 
Северо-Западе и 10-е среди всех российских 
регионов в рейтинге инвестклимата. При этом 
четверть всех инвестиций – это вклад малого 
и среднего бизнеса.

Как этого удалось добиться? Еще до запу-
ска индивидуальной программы в Карелии 
по инициативе Артура Парфенчикова был 
разработан очень большой перечень мер 
господдержки. За счет республиканской 
казны компенсировались затраты на уплату 
процентов по кредитам, расходы на приобре-
тение техники и оборудования и так далее. В 
рамках программы возможности поддержать 
бизнес значительно расширились. Карелия 
смогла дополнительно направлять на эти цели 
и федеральные средства.

Безработица на рекордно 
низком уровне

Еще один показатель – уровень безработи-
цы. Он сегодня в Карелии рекордно низкий, 
0,7%. В этом тоже помогла индивидуальная 
программа развития. Благодаря ей в регионе 
создали еще более тысячи новых рабочих мест.

На совещании Максим Решетников отме-
тил, что инструменты индивидуальных про-
грамм развития в регионах комбинируют с 
другими механизмами государственной под-
держки. И это позволяет реализовать действи-
тельно крупные проекты.

Карелия в этом плане – хороший пример. 
Взять один из самых знаковых для республики 
проектов – строительство цифровой верфи 
на Онежском судостроительно-судоремонт-
ном заводе. Для его реализации задейство-
вали Стратегию развития судостроительной 
промышленности, госпрограмму «Развитие 
транспортной системы» и индивидуальную 
программу развития. Кроме того, на заводе 
уже сейчас строят и краболовы, и ледоколы. 
Это тоже результат индивидуального подхода 
к развитию флагмана карельской промыш-
ленности.

Литейный завод «Петрозаводскмаш» осво-
ил современную технологию литья блоков для 
дизелей. Благодаря поддержке по линии Фонда 
развития промышленности и индивидуальной 
программы развития для предприятия приоб-
рели оборудование.

Крупнейший проект в отрасли туризма – 
развитие комплекса «Беломорские петрогли-
фы». Уникальные наскальные изображения 
получили статус объекта Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Это было обозначено как одна из 
задач в индивидуальной программе развития. 
Следующий шаг – создание туристической 
инфраструктуры. Здесь уже построена дорога, 
которая стала частью кольцевого маршрута, 
связывающего две группы петроглифов, а так-
же мост через протоку Кислый Пудас. Идет 
строительство визит-центра. Буквально на 
наших глазах в Карелии создают еще один 
флагман туристической отрасли, который 
встанет в ряд с такими достопримечатель-
ностями, как Кижи, Рускеала и Валаам.

В сельском хозяйстве при помощи инди-
видуальной программы развития воплощается 
в жизнь крупный проект по строительству 
роботизированной молочной фермы в Пряже. 
Здесь будут современные коровники и телят-
ники, родильный и ветеринарный блоки, склад 

кормов. Таких крупных животноводческих 
комплексов в республике не строили уже 
несколько десятилетий.

Безусловно, это лишь самые яркие приме-
ры. Перечень инициатив, которые республика 
получила возможность реализовать при под-
держке федерального центра, намного шире. И 
хотя мероприятия индивидуальной программы 
развития еще не завершены, она уже принесла 
самый главный результат. Карелия сделала 
большой шаг вперед, и это позволило респу-
блике выйти из списка регионов с низким 
уровнем социально-экономического развития.

Что дальше?

Но это, разумеется, не означает, что Каре-
лия, завершив индивидуальную программу, 
останется без федеральной поддержки и 
кураторства. На совещании Владимир Путин 
подчеркнул: необходимо поддержать тех, кто 
доказал, что умеет работать на результат. Пре-
зидент при этом высказался образно, проци-
тировав фразу из знаменитого кинофильма 
«Кавказская пленница».

– Те, кто показал хорошие результаты, 
в этих регионах, понятно, что они, уж изви-
ните за киношные выражения, «не путают 
собственную шерсть с государственной», а 
работают достаточно эффективно. Как-то жал-
ко выбивать у них инструменты поддержки, 
если они добиваются результатов, – сказал 
глава государства.

Владимир Путин поручил финансово-эко-
номическому блоку правительства продумать 
дальнейшие механизмы помощи таким реги-
онам. Для Карелии отдельное решение уже 
было принято раньше. Напомним, что, кроме 
индивидуальной программы, для республики 
действует федеральная целевая программа 
развития. Ее по поручению президента прод-
лили до 2030 года. На совещании глава Каре-
лии высказал предложение по дальнейшей 
реализации ФЦП.

– Индивидуальная программа социаль-
но-экономического развития (ИПСЭР) – 
это универсальный механизм. В нем есть те 
мероприятия, которые нам очень помогли: 
это и вопросы нормативного регулирования 
в интересах региона, и конкретные задачи 
конкретным министерствам и ведомствам. 
Огромное спасибо вам за поддержку! Феде-
ральная целевая программа продлена до 
2030 года. Мы бы хотели тот положитель-
ный опыт, который мы наработали в рамках 
ИПСЭР, применить к расширению инстру-
ментария федеральной целевой программы, 
– пояснил Артур Парфенчиков.

В ответ Владимир Путин поручил прорабо-
тать этот вопрос «дополнительно, поглубже». 
Разумеется, вместе с руководителями регионов.

– Спасибо большое за работу, которая была 
проведена по этим программам. Очень рас-
считываю на то, что мы доработаем наши 
ближайшие шаги в контексте того, что сейчас 
обсуждалось и предлагалось коллегами, – 
резюмировал глава государства.

Онежский судоремонтно-судостроительный заводГорный парк «Рускеала»
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Янина Свидская: «Мы ставим 
на этот год амбициозную задачу – 

еще сократить количество 
лесных пожаров»

Руководитель Минприроды Карелии подвела итоги 2023 года и рассказала о борьбе с лесными 
пожарами, процессе лесовосстановления и реализации «мусорной реформы»

Лесной фонд региона

– Карелия – лесная республика. У нас 80% 
земельного фонда – это лес. Около 67% нашего 
лесного фонда сдано в аренду, это пополне-
ние бюджетов. Сегодня оформлено 1 347 прав 
пользования лесными участками. Чаще всего 
это аренда под заготовку древесины. Хотя надо 
отметить, что в этом году очень популярным 
стало предоставление лесных участков под 
рекреацию. Это направление туризма с воз-
можностью возведения объектов, в том числе 
капитального строительства. Такие изменения 
у нас недавно были внесены в действующее 
законодательство. Как показала практика, для 
Карелии это очень актуально. И, безусловно, 
без линейных объектов, таких как газопрово-
ды, линии электропередачи, мы тоже жить не 
можем, это развитие нашей республики. У нас 
увеличилось количество договоров аренды 
под линейные объекты.

Часть республики входит в Арктическую 
зону, поэтому мы являемся частью уникаль-
ной программы «Гектар в Арктике». По ней 
земельный участок в лесном фонде можно 
получить даже под строительство жилого 
дома. И у нас за два года реализации про-
граммы, в 2022–2023 годах, в лесном фонде 
предоставлено 70 участков. Это потенциал 
для развития бизнес-проектов, строительства 
индивидуальных жилых домов.

По остальным территориям, пока еще 
не находящимся в аренде, мы тоже работаем, 
выставляем их на аукционы. Часть участков 
можно получить под приоритетные инвестици-
онные проекты, и такая работа в республике 
тоже активно ведется.

Процесс восстановления лесов

– Лес – это возобновляемый ресурс. Лесо-
восстановлением у нас занимаются арендато-
ры, это прописывается в договорах аренды, в 
проектах освоения лесов. Нам по нацпроекту 
«Экология» устанавливается KPI, сколько мы 
должны восстановить леса. Мы его выполнили 
в прошлом году на 100%. Наши арендаторы про-
вели лесовосстановление на почти 32 тысячах 
гектаров. Замечаний никаких в этом направ-
лении нет. И мы хотим таким же темпом в 
2024 году осуществлять лесовосстановление.

У нас создано специальное предприятие 
«Кареллесхоз», у которого есть питомники для 
выращивания посадочного материала – сеянцев 
и саженцев. Ведется активная работа, в том 
числе в рамках нацпроекта по модернизации 
нашего тепличного хозяйства. На флагман-
ском вилговском питомнике уже перешли на 
двухротационное выращивание сосны и ели, 
это позволяет за один сезон получить вдвое 
больше сеянцев. Сейчас в планах перевести 
на двухротационное выращивание остальные 
питомники учреждения.

Борьба с лесными пожарами

– Сейчас активно готовимся к предстоя-
щему пожароопасному сезону, проводим про-
верочные и профилактические мероприятия. 
Безусловно, проверяем нашу технику. У нас за 
счет средств нацпроекта «Экология» приоб-
ретено 72 единицы техники и оборудования.

В 2023 году мы купили 4 грузовых авто-
мобиля, 10 мотопомп и 1 бензопилу. В этом 
году купим еще 3 автомобиля тоже за счет 
средств национального проекта.

Техника – это наши руки, это наша осно-
ва. Это способ не допустить распространение 
пожара на большой площади и не дать, что 
самое главное, огню подойти к границам 
населенных пунктов.

Результатом того, что реализуется нацио-
нальный президентский проект, закупается 
техника, обучается персонал, стало снижение 
количества пожаров и их площади в респу-
блике. У нас зарегистрировано за 2023 год 
95 лесных пожаров на площади 341 гектар. В 
сравнении со средним пятилетним периодом 
количество пожаров уменьшилось в 2 раза, а 
их площадь – в 7.

Мы ставим на 2024-й год амбициозную 
задачу – еще сократить количество пожаров.

Здесь важны профилактическая работа с 
арендаторами, разъяснительная работа в шко-
лах, в университетах. Нужно, чтобы с мало-
го возраста наши граждане, жители Карелии 
знали, как потушить пожар, как не допустить 
его и какие меры ответственности существуют, 
когда мы находимся в лесу.

Цифровизация лесной 
отрасли

– Я недавно была на коллегии Рослесхоза. 
Одной из важных задач, которую там обсужда-
ли, стало внедрение в 2024 году Федеральной 
государственной информационной системы 
лесного комплекса (ФГИС ЛК). Это цифро-
визация лесной отрасли, переход на оказание 
услуг в электронном виде.

Проведение аукционов, приобретение 
земельных участков, лесных участков в аренду, 
непосредственно заключение договоров, под-
готовка проектов освоения лесов – все, что 
было на бумаге, перейдет в электронный вид. 
Это, безусловно, удобно для обеих сторон. Для 
граждан минимизирует административные 
барьеры при получении услуг, для нас станут 
легче поиск информации и проведение кон-
трольно-надзорных мероприятий.

Мы ставим себе задачу, чтобы у нас эта 
федеральная информационная система зарабо-
тала к концу года, активно переносим данные 
во ФГИС ЛК.

Проверки 
соблюдения законов

– У нас сейчас период моратория на про-
ведение каких-либо контрольно-надзорных 
мероприятий по всем ведомствам. Однако 
в своем Послании президент сказал, что в 
ближайшее время он будет снят. А пока мы 
ведем профилактические мероприятия и 
патрулирование.

За 2023 год были проведены 31 тысяча 
патрулирований. Было выявлено 218 лесона-
рушений, в том числе 124 факта незаконных 
рубок. Материалы были направлены в право-
охранительные органы для возбуждения уго-
ловных дел. Таким способом мы выходим из 
моратория и все-таки проводим проверки в 
виде профилактических мероприятий. Для 
сравнения: в 2022 году были зафиксированы 
230 лесонарушений и 126 фактов совершения 
незаконных рубок. Профилактика увеличилась 
– уменьшилось количество лесонарушений.

Еще у нас активно ведется работа, связан-
ная с включением участков лесного фонда в 
границы населенных пунктов для их расшире-
ния. У нас есть льготные категории граждан 

(участники боевых действий, многодетные 
семьи), для всех для них нужны земельные 
участки, а населенные пункты ограничены, 
вокруг везде лес.

На протяжении многих лет Рослесхоз 
отказывал в согласовании перевода земель 
из лесного фонда в земли населенных пунктов, 
и это, безусловно, препятствовало развитию 
наших городов и поселков. Но есть уже первые 
положительные примеры. Петрозаводск, к 
примеру. Генплан утвержден с включением в 
границы населенных пунктов участков лесного 
фонда, и это результат большой совместной 
работы ведомств. У нас ряд генпланов сейчас на 
согласовании, где есть детальное обоснование 
включения в границы населенных пунктов 
участков лесного фонда. Вся эта работа даст 
социально-экономическое развитие городов 
и поселков, позволит удовлетворить требо-
вания наших льготников. Это даст большой 
толчок жилищному строительству, развитию 
социальной инфраструктуры и в целом раз-
витию Карелии.

Новые месторождения 
полезных ископаемых

– Наше министерство занимается лицен-
зированием участков недр местного значения 
и общераспространенными полезными иско-
паемыми. На сегодняшний день у нас выдано 
417 лицензий, из них в 2023 году выдано 123. 
Это говорит о спросе на лицензии по добыче 
общераспространенных полезных ископаемых.

Также открыто 22 новых месторождения 
общераспространенных полезных ископае-
мых. Это потенциал для развития, привлечения 
инвестиций, реализации проектов в горнопро-
мышленном комплексе.

У нас прирост запасов за 2023 год составил 
280 миллионов кубических метров. Если срав-
нивать с 2022 годом, там было 187 миллионов 
кубических метров, то есть виден значитель-
ный процент роста. Это говорит о том, что 
появятся территории, которые можно будет 
осваивать.

С учетом поручения главы республики, 
во взаимодействии с правоохранительными 
органами мы ведем работу с теми, кто наруша-
ет условия лицензии. С ними мы выходим на 
прекращение действия лицензии. За нарушения 
в 2023 году прекращено действие 8 лицензий, 
направлено 13 уведомлений о возможном 
досрочном прекращении права пользования 

недрами. Стоит отметить, что доля лицензий 
без нарушения в общем количестве предо-
ставленных лицензий составляет более 95%. 
Это хороший показатель.

Мусорная реформа 
в Карелии

– С 2019 года в Карелии реализуется 
мусорная реформа. У нас появился Карель-
ский экологический оператор, в прошлом 
году мы планомерно внедряем в респу-
блике раздельный сбор отходов. Для этого 
по нацпроекту «Экология» мы закупили 
2 550 желтых контейнеров.

Сегодня уже половина (52%) жителей 
республики может разделять бытовой мусор 
в шаговой доступности, расстановка контей-
неров под РСО продолжается, до конца июня 
охватим наше Приладожье.

На первую сортировочную линию, откры-
тую «Карельским экологическим оператором» 
1 апреля 2023 года, поступило за этот год 
более 2 500 тонн пластика, бумаги, стекла, 
тетрапака, металла. Из них было отсорти-
ровано 1 284 тонны вторсырья, а вывезено 
на переработку 1 004 тонны. Важно, что эта 
тысяча тонн бытового мусора отправилась 
не на свалку, а на заводы по переработке, 
где ей дают вторую жизнь. Это весомый 
вклад в экологию нашего региона. И, как 
показывает практика, у нас население очень 
положительно это восприняло.

В апреле у регоператора в планах открыть 
дополнительные мощности на сортировочной 
линии.

Также не забываем о том, что у нас реализу-
ется и концессионное соглашение в Орзеге, где 
предоставлен участок площадью 55 гектаров 
для строительства мусороперерабатывающего 
завода. Сейчас готовится проектно-сметная 
документация. Мы уже успешно прошли 
публичные слушания, общение с населени-
ем. Дальше заходим в госэкспертизу. Строи-
тельство самого завода начнется уже в этом 
году. Окончание работ по срокам в сентябре 
2025 года.

А еще хочется отметить, что по нацпроекту 
у нас в 2023 году за счет средств федераль-
ного бюджета произошла ликвидация двух 
несанкционированных свалок в Пудоже и 
Беломорске. Это тоже элемент мусорной 
реформы – экологического развития наше-
го региона.
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На время проверки в школе № 36 
Петрозаводска от работы отстранены 

директор и завуч
Специалисты проверяют на достоверность материалы

 о произошедшем конфликте в учебном заведении, размещенные 
в соцсетях

Министерство образования и спорта Карелии организовало проверку в школе 
№ 36 Петрозаводска, в ходе которой состоялась встреча представителей администрации 
Петрозаводска, родителей, директора школы, дежурного администратора, социального 
педагога и классного руководителя.

Поводом для проверки стала информация о том, что у некоторых учащихся школы постра-
дала верхняя одежда, висевшая в гардеробе. В произошедшем обвинили группу школьников, 
от которых потребовали снять с себя куртки, и затем эта одежда им вернулась в грязном и 
испорченном виде.

В ходе встречи работники регионального Минобразования получили объяснения, про-
анализировали имеющиеся видеоматериалы. Все факты, которые упоминались в соцсетях, 
будут проверены на достоверность и получат оценку. 

– Мы понимаем, что ситуация не имеет однозначной оценки, она достаточно сложная, 
для ее разрешения назначена служебная проверка. В настоящий момент приняты кадровые 
решения, которые касаются директора и заместителя директора по учебно-воспитательной 
работе: они отстранены от работы до окончания проверки. По ее результатам будет дана ком-
плексная оценка, которая коснется всех сфер деятельности образовательной организации, а 
также действий обучающихся, в том числе правовая оценка их поведения. Будет проведено 
серьезное исследование всех изложенных фактов. Мы понимаем, что к ситуации нужно под-
ходить очень тактично, потому что речь идет о несовершеннолетних. Главное – защитить их 
права и интересы и разрешить конфликтную ситуацию, – комментирует первый заместитель 
министра образования и спорта Наталья Кармазина.

Артур Парфенчиков посмотрел кино 
вместе со студентами 

Глава Карелии встретился со учащимися медколледжа, 
чтобы посмотреть фильм «Излечить страх» 

 «Излечить страх» – историческая драма, 
в основе сюжета которой лежит трагичная 
судьба великого хирурга и священнослу-
жителя В. Ф. Войно-Ясенецкого (святителя 
Луки). Отметим, что предложение устроить 
совместный кинопросмотр Парфенчиков 
высказал на встрече со студентами медкол-
леджа еще зимой.

Перед началом фильма глава Карелии рас-
сказал о личности Войно-Ясенецкого: 

– Уникальный человек. Он профессор 
медицины, он епископ, он узник сталинских 
лагерей, он автор очерков по гнойной хирургии, 
которыми, кстати, хирурги пользуются до сих 
пор. За эти очерки он получил сталинскую пре-
мию, потому что его методики спасли жизни 
многим и многим тысячам красноармейцев 
в годы Великой Отечественной.

Сюжет фильма строится вокруг важнейших 
событий жизни Валентина Войно-Ясенецкого: 
смерть жены, революция, принятие священного 
сана, арест и репрессии, ссылка и Великая 
Отечественная война.

Первой после финальных титров решила 
высказаться Ангелина Теракова, молодежный 
министр здравоохранения: 

– Я сама планирую быть хирургом. И очень 
давно задавалась одним вопросом. Благодаря 
этому фильму смогла на него ответить. Какие 
бы ни были обстоятельства, врач всегда должен 
помогать. Невзирая ни на что.

Свою речь Артур Парфенчиков начал с 
вопроса: «О чем этот фильм?» Из зала звучали 

разные варианты: о враче, жизни, помощи, 
вере, милосердии. 

– Этот фильм о любви, – поправил глава 
Карелии, – это самое главное у врача. Хороший 
врач – это тот, кто любит своего больного. И 
тот, кто каждое страдание проживает вместе 
с ним. Таких врачей много на самом деле. 
Если сегодняшний вечер даст дополнительный 
импульс кому-то из вас и он действительно 
станет замечательным дктором, это, может 
быть, самое важное. Потому что у хорошего 
врача всегда есть ученики.

Студенты медицинского колледжа оста-
лись под большим впечатлением от увиденного. 

– Это фильм о милосердии. О том, что 
врач всегда врач. Неважно, что происходит, 
он обязан заботиться о пациенте. Как сказал 
Артур Олегович, лечение должно быть не 
у монитора, а у постели пациента. И нужно 
не только физическое лечение, но и душев-
ное, – считает Владимир.

– Я полфильма проплакала. Для меня как 
для будущего врача фильм очень мотивиру-
ющий. За душу взял, – рассказала Таисия, 
студентка направления «лечебное дело».

– Очень сложно описать эмоции, потому 
что фильм меня поразил. Он про любовь. Я, 
наверное, даже посоветую его друзьям, – отме-
тила Милана.

После мероприятия ребята попросили 
главу республики о совместных фото. Пар-
фенчиков сфотографировался и пообщался 
со всеми желающими.

Девять женских клубов откроют на базе 
кадровых центров «Работа России»

Открытие состоится в рамках Всероссийской ярмарки вакансий, 
которая пройдет 12 апреля

Участницами клубов станут сотни житель-
ниц Карелии, желающих сменить или найти 
работу, а также открыть собственное дело.

Сейчас в Карелии работают три объеди-
нения при кадровых центрах: клуб «Будь 
успешна» в Петрозаводске, «Код успеха» в 
Сортавальском округе и «Мама работает» в 
Суоярвском округе.

– В нашей республике живут активные, 
целеустремленные девушки и женщины. Бла-
годаря их инициативе мы успешно решаем 
вопросы рынка труда. Своим примером они 
показывают, что даже в самом отдаленном 

уголке региона можно найти работу или 
открыть бизнес, – поделилась начальник 
Управления труда и занятости Елена Фролова.

С начала года более 800 жительниц были 
трудоустроены благодаря службе занятости. 
Женщины активно открывают и собственное 
дело в сфере интернет-услуг, общественного 
питания, салонов красоты и других.

Добавим, благодаря модернизации служ-
бы занятости по нацпроекту «Демография» 
специалисты всех кадровых центров прошли 
переобучение и вводят в работу новые под-
ходы к клиентам.

Карелия стала одним из 12 регионов, 
которые вошли во вторую волну комплекс-
ной модернизации центров занятости России. 
В республике сохраняется рекордно низкий 
уровень безработицы, 0,7 %. Снижению напря-
женности на рынке труда способствуют регио-
нальные меры поддержки, инициированные 
Артуром Парфенчиковым.

Защитила бизнес-план
 и печет торты

В Карелии на открытие своего дела безработные могут получить 
от 100 до 400 тысяч рублей 

Вера Пуранен из Суоярвского муници-
пального округа всегда увлекалась конди-
терским делом. Молодая мама пекла торты 
для знакомых, рулеты и пирожные для семьи 
и друзей. Вскоре стало понятно, что хобби 
превратилось в дело всей жизни.

В сентябре 2023 года девушка обратилась 
в кадровый центр, где представила проект 
«Кондитерской студии Vera.Cake». Успешно 
защитив бизнес-план, Вера получила 250 тыс. 
рублей на реализацию своей мечты.

На финансовую помощь молодая мама при-
обрела духовой шкаф, морозильную камеру, 
печь и инвентарь, что помогло в открытии 
собственной кондитерской в Петрозаводске.

Вы безработный, но хотите открыть свое 
дело? Приходите в кадровый центр по месту 
жительства, где вам подробно расскажут, с 
чего лучше начать.

С начала года уже более 60 безработных 
получили финансовую помощь на открытие 
бизнеса.

Благодаря региональной поддержке 
предпринимательства, инициированной гла-
вой Карелии Артуром Парфенчиковым, в 
прошлом году более 600 жителей Карелии 
открыли свое дело.

Ангелина Теракова
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«Карельский окатыш» 
завершает создание комплекса 

циклично-поточной технологии
Резидент Арктической зоны РФ внедряет крупнейший 
за всю историю предприятия инвестиционный проект, 

реализуемый при поддержке главы региона 
Артура Парфенчикова 

 Проект предполагает запуск двух 
дробильно-транспортных комплексов 
для руды и пустой породы – вскрыши, 
внедрение установки сухой магнитной 
сепарации для переработки засоренной 
руды и монтаж ленточных конвейеров для 
подъема руды и вскрыши. После выхода 
на проектную мощность производитель-
ность комплекса составит 65 млн тонн в год.

– В настоящий момент завершены пуско-
наладочные работы на двух новых произ-
водственных линиях предприятия, начаты 
работы на третьей линии. Сейчас для функ-
ционирования комплекса ЦПТ уже создано 
94 рабочих места, – сообщил руководитель 
проекта строительства комплекса циклично-
поточной технологии Олег Романико.

Общий объем инвестиций в реализацию 
проекта составит 12 млрд рублей. Комплекс 
циклично-поточной технологии АО «Карель-
ский окатыш» стал безусловным флагманом 
среди проектов, реализуемых резидентами 
карельских территорий Арктической зоны 
России.

Испытательные приборы – 
это «Прорыв» 

Глава Карелии Артур Парфенчиков обсудил 
с гендиректором компании «Прорыв» 

Вячеславом Тухасом планы по развитию 
Сегодня карельское предприятие «Прорыв» занимает ведущую роль на российском 

рынке испытательных приборов. Компания производит более 30 типов оборудования 
для измерения электрических величин или ионизирующих излучений. Технические 
характеристики приборов не уступают лучшим образцам  известных импортных про-
изводителей. 

Как рассказал генеральный директор компании «Прорыв» Вячеслав Тухас, предприятие 
производит генераторы для испытания технических средств, измерения качества электро-
энергии. Для энергетической инфраструктуры специалисты компании разработали техно-
логию прогноза уязвимостей оборудования с искусственной нейронной сетью, а для «РЖД» 
изготовили аппарат для контроля работы компонентов защиты энергосистемы. Аналогов 
этому оборудованию в России нет. Если раньше приборы для испытания качества электро-
энергии измеряли 4-5 параметров, то сейчас – более 1 200.

У предприятия большие планы. Благодаря содействию Минпромторга Карелии в 
2023 году «Прорыв» получил в Петрозаводске два земельных участка для строительства 
научно-производственных зданий. Здесь разместятся автоматическая сборочная линия, 
станки, испытательная лаборатория, конструкторско-технологические отделы и т. д. 

– Предприятие производит уникальное оборудование, единственное в России, необ-
ходимое в самых разных отраслях – от авиации до энергетики. Будем всячески помогать 
компании и уверены в ее успехе. Карелия может гордиться такими предприятиями. Это 
будущее нашей промышленности. Надеюсь, в 2025 году запустим в работу первую очередь 
нового производственного комплекса. Включение компании в межрегиональный кластер 
позволит ему рассчитывать на особые меры поддержки, – сообщил Артур Парфенчиков. 

Служба занятости представила 
профессии гостеприимства 

на выставке «Россия» 
В базе вакансий Карелии работодатели предлагают более 
200 вакансий в сфере гостеприимства, активного отдыха 

на объектах показа, в туризме 

Востребованными являются такие спе-
циальности, как повар, отельер, админи-
стратор гостиницы, горничная, гид и экс-
курсовод. 

На стенде Минтруда России сотрудники 
службы занятости Елена Калинина и Светлана 
Дулькина провели интерактивную экскурсию 
по достопримечательностям Петрозаводска, 
Северного Приладожья и другим местам 
региона.

Виктория Шилова, владелица пряничной 
мастерской, получившая несколько лет назад 
единовременную финансовую помощь от 
службы занятости, представила свою про-
дукцию, рассказала о создании собственного 
бренда «Карельский пряник». Григорий Щего-
лев, директор предприятия по производству 
чая «Мама Карелия», предложил ассортимент 
карельского чая, который давно известен за 
пределами региона, поделился секретами его 
заготовки. Беломорские золотошвеи провели 

мастер-класс , представив 
уникальную технику золот-
ной вышивки. 

Посетители стенда 
стали участниками вик-
торины, посвященной 
достопримечательностям 
региона, а в Доме кухни 
ВДНХ специалисты кол-
леджа технологии и пред-
принимательства сварили 
национальное карельское 
блюдо лохикейтто. Посети-
телям выставки предложи-
ли попробовать знаменитый 
суп. 

Начальник Управления 
труда и занятости Елена 
Фролова отметила, что 

сфера гостеприимства постоянно развива-
ется. Число вакансий в этом направлении 
ежегодно растет: 

– Накануне фестиваля профессий Карелии 
на ВДНХ был зарегистрирован 10-миллионный 
посетитель. В эти выходные мы рассказали 
не только о достопримечательностях Карелии, 
но и о том, где можно в нашем регионе най-
ти работу в сфере гостеприимства, а также 
получить необходимые профессиональные 
навыки. Специалистов у нас готовят Сорта-
вальский колледж, Колледж технологии и 
предпринимательства, РАНХиГС, несколько 
категорий граждан могут получить необхо-
димые профессиональные компетенции по 
нацпроекту «Демография», – отметила Елена 
Фролова. – Мы уверены, что многие из 10 
миллионов посетителей выставки познако-
мились и с гостеприимной Карелией. Напом-
ним, сегодня уровень безработицы в Карелии 
остается на историческом минимуме, 0,7%.
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В Петрозаводске благоустроят 
12 дворов

Работы начнутся по наступлении благоприятной погоды 
В 2024 году в Петрозаводске благо-

устроят 12 дворовых территорий в рамках 
программы «Формирование комфортной 
городской среды», входящей в националь-
ный проект «Жилье и городская среда».

Изначально из бюджета выделили сред-
ства на благоустройство семи дворов, но в 
результате грамотной работы с подрядчиками 
в порядок в этом году приведут на 5 дворо-
вых территорий больше. Соглашения на их 
благоустройство уже заключены.

Список дворов:
проспект Александра Невского, 25;
улица Торнева, 17;
Сегежская улица, 13;
Сегежская улица, 21;

Ключевая улица, 22;
Первомайский проспект, 31;
Первомайский проспект, 20;
Октябрьский проспект, 30;
Октябрьский проспект, 30а;
Октябрьский проспект, 63;
Октябрьский проспект, 63б;
 Московская улица, 15.
Напомним также, что продолжается голо-

сование за благоустройство общественных 
территорий. От Карелии в президентском 
нацпроекте «Жилье и городская среда» 
участвует 51 проект. Шестнадцать из них, 
которые наберут наибольшее количество 
голосов, благоустроят в 2025 году. Всерос-
сийское голосование продлится до 30 апреля.

Госкомитет выявил нарушения 
при строительстве 

многоквартирного дома 
Инспекторы нашли нарушения экологических 

и проектных требований

Госкомитет Карелии по строительному, жилищному и дорожному надзору провел 
проверку очередного этапа строительства многоквартирного жилого дома на улице 
Калинина в Петрозаводске. Он расположен на берегу реки Лососинки. Инженеры-
инспекторы выявили факты несоблюдения экологических требований при строи-
тельстве объекта, а также нарушения требований проектной документации. Об этом 
сообщает паблик госкомитета.

 Застройщику выдали предписание о необходимости устранения нарушений. Решает-
ся вопрос о возбуждении двух дел об административных правонарушениях. Речь идет о 
нарушении обязательных требований в области строительства и применения строительных 
материалов и несоблюдении экологических требований при осуществлении градострои-
тельной деятельности.

Заместитель мэра обнаружил 
котельную, источающую зловоние
Компетентные органы выяснят, чем занимаются хозяева 

обнаруженных помещений на Зареке
В одной из частных котельных на 

улице Ригачина в Петрозаводске могли 
заниматься обжигом кабеля. Из-за это-
го в районе ощущался соответствующий 
запах, на который жаловались горожане. 
Источник зловония обнаружил первый 
заместитель главы администрации Петро-
заводска Михаил Ершов и рассказал об 
этом в соцсети.

«По многочисленным жалобам жителей 
микрорайона Зарека выехал установить 
источник зловонного запаха. Точную при-
чину определить не представилось возмож-

ным, но выявил интересный факт. В одной 
из частных котельных, расположенных на 
улице Ригачина, предположительно произ-
водили обжиг кабельной продукции, возле 
котельной характерный запах», – заявил 
Ершов.

Администрация города направила в Мин-
природы республики и в Роспотребнадзор 
обращение с просьбой провести проверку 
по данному факту. Городские власти также 
намерены направить заявление в правоох-
ранительные органы с целью проверки воз-
можного хищения кабельной продукции.

Инна Колыхматова обсудила 
проблемы с жителями Кукковки 

за чаем с калитками
Главные вопросы – обновление мусорной площадки 

и безответственность владельцев собак

Мэр Петрозаводска встретилась 5 апре-
ля с активистами Кукковки в неформальной 
обстановке. Об итогах беседы глава города 
написала в соцсетях.

«В очередной раз убеждаюсь, какие наши 
горожане дружные и сплоченные! В нефор-
мальной обстановке – за чаем с калитками – 

поговорили на житейские 
темы: благоустройство, 
ремонт дорог, транспорт-
ная доступность района. 
Конечно, поговорили и 
про контейнерные пло-
щадки. Местных жителей 
не устраивает их состоя-
ние. В частности, контей-
нерная площадка на Гене-
рала Фролова. О проблеме 
знаю. В этом году, к сожа-
лению, оборудовать новую 
контейнерную площадку 
не сможем, но в весенне-
летний период проработа-
ем вопрос ремонта».

Кроме того, на встре-
че была затронута тема безответственности 
владельцев собак, которые не убирают за 
питомцами. Как решать вопрос, мэр попро-
сила написать ей в комментариях.

«Давайте работать сообща над благо-
устройством нашего любимого города», – 
добавила Инна Колыхматова.

От подрядчика потребовали 
привести в порядок 

разрушающийся тротуар 
на улице Попова

Специалисты мэрии города выявляют дефекты 
на отремонтированных в прошлые годы дорогах 

Петрозаводска

Специалисты администрации карель-
ской столицы обнаружили повреждения 
асфальта на тротуаре улицы Попова. Об 
этом сообщает пресс-центр мэрии горо-
да. Работы на улице Попова проводили в 
2021 году. Гарантия на объект составляет 

четыре года. В адрес подрядной органи-
зации направили официальное письмо о 
необходимости устранения обнаруженных 
дефектов.

«В ближайшее время пройдет эксперти-
за, если она установит, что повреждения на 
тротуаре – гарантийный случай, подрядчик 
восстановит покрытие», – заявили в адми-
нистрации.

Сотрудники мэрии Петрозаводска вместе 
с представителями подрядной организации 
начали проверять состояние дорог, которые 
отремонтировали в прошлые годы. Контроль 
будет продолжен после наступления благо-
приятной погоды.

Фестиваль «Зимние фонтаны» 
завершился 

Праздник прошел в карельской столице в 33-й  раз
XXXIII городской фестиваль «Зимние фонтаны» завершился в Петрозаводске, 

информирует пресс-центр мэрии карельской столицы. Среди участников фестиваля 
разыграли 100 призов. Главный приз – телевизор – выиграл Евгений Ненахов.

– Я люблю «Фонтаны»! И в будни, и в выходные выхожу на лыжню. Всю жизнь строите-
лем проработал, а время для лыж всегда находил. Такое везение впервые. Теперь большой 
телевизор дома будет, а старый увезу на дачу. Жизнь улыбается! – заявил Евгений Ненахов.

По информации мэрии, ежегодно более 1 000 жителей города становятся участниками 
фестиваля.
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Браконьера поймали после убийства беременной лосихи
Возбуждено уголовное дело

В Беломорском округе охотинспекторы поймали 27 марта 
браконьера, который незаконно добыл беременную лосиху, 
сообщает Минприроды Карелии.

– Мы увидели следы лося, за которыми тянулись следы 
снегохода, и последовали за ними. На месте обнаружили 
браконьера и тело беременной лосихи. Вместе с нарушителем 

мы выехали в ближайший поселок, где была связь, вызвали 
сотрудников полиции и затем передали им его, – рассказал 
охотинспектор Иван Бердников.

Возбуждено уголовное дело по факту незаконной охоты. 
Задержанный оказался жителем Карелии. Он признал вину 
и выплатил штраф 400 тысяч рублей.

В Минприроды также отмечают, что инспекторы регу-
лярно выезжают в рейды по охотугодьям для пресечения 
незаконной добычи лося и краснокнижного северного 
оленя.

Если вы стали свидетелем незаконной добычи животных, 
ведомство просит сообщать по телефону +7 (921) 222-05-25.

В Суоярвском округе будут 
принудительно выселять хозяев 

аварийного жилья
По информации местной администрации, горожане вовремя 

не съехали из аварийных жилищ в процессе переселения

Власти Суоярвского округа намерены принудительно выселять владельцев жилья в 
аварийном фонде, которые вовремя не покинули старые квартиры после переселения. 
Об этом говорится в паблике местной власти.

«В связи с несоблюдением сроков сдачи жилых помещений в аварийном состоянии 
гражданами, переселенными в рамках государственной программы переселения из аварий-
ного жилья, администрация округа приступила к мерам по принудительному выселению 
указанных граждан. Это вынужденная мера, вызванная тем, что необходимо проводить 
работы по сносу аварийных домов», – говорится в сообщении.

В местной администрации поясняют, что жильцы обязаны своевременно сдать свои 
прежние аварийные квартиры. В противном случае на них возлагается не только обязанность 
по оплате коммунальных услуг, но и взыскивается неустойка за каждый день просрочки 
исполнения решения суда. Размер неустойки составляет 500 рублей.

«Администрация округа в очередной раз настоятельно призывает граждан, не сдавших 
аварийное жилье, незамедлительно выполнить свои обязательства. Это позволит не только 
своевременно снести аварийные здания и улучшить жилищные условия граждан, но и 
избежать дополнительных финансовых затрат со стороны граждан в виде неустойки», – 
гласит текст сообщения.

В мае начнется капитальный ремонт 
школы № 1 в Медвежьегорске 

Работы идут по поручению главы республики Артура 
Парфенчикова и будут продолжаться год 

За это время планируется полностью 
отремонтировать кровлю и фасад, обно-
вить все коммуникации, заменить полы и 
установить видеонаблюдение. На эти цели 
выделены деньги из федерального и респу-
бликанского бюджетов. 

«В настоящее время в школе № 1 обу-
чаются 700 ребят. На время капремонта их 
перераспределят, поэтому новый учебный 
год они начнут в других школах города», – 
написал на своей странице во «ВКонтакте» 
министр образования и спорта Карелии Роман 
Голубев. 

Напомним, что в новом учебном году в 
Медвежьегорске заработает новая школа 
имени А. Фанягина, которую построили по 

президентскому нацпроекту «Образование». 
Также к открытию после капремонта гото-
вится школа в поселке Пиндуши. 

Юные мультипликаторы из Эссойлы 
стали победителями международного 

фестиваля «Волга-Юнпресс»
Премьера мультфильма «Семейное древо» прошла в библиотеке 

Эссойлы в 2022 году
Воспитанники арт-студии «Домик света» 

из Эссойлы стали победителями XIX между-
народного фестиваля детско-юношеской 
журналистики и экранного творчества 
«Волга-Юнпресс», который проходил в 
Тольяти.

В номинации «Семейная реликвия» мульт-
фильм «Семейное древо» получил диплом 
II степени. Авторы работы – Элина Ильина, 
Ярослава Ермолаева.

Напомним, мультфильм «Семейное 
древо» был создан в рамках конкурса про-
фессионального мастерства «Фейерверк 
талантов» и занял первое место. Также юных 
мультипликаторов отметили на фестивале 
«Сюрприз» в Луганске, они заняли первое 
место в номинации «Золотая мышь» в воз-
растной категории 9–12 лет.

Олега Обносова – руководителя арт-
студии «Домик света» – отметили почет-
ным знаком «Лучший педагог-художник 
года-2024». Эту профессиональную награду 
вручали лучшим педагогам на XI между-
народном форуме педагогов-художников 
в Москве.

Янишпольская сельская модельная 
библиотека уже пять лет в этом статусе 
За это время в учреждении заметно расширились спектр услуг 

и форматы работы 

Создавать и расширять сеть модельных библиотек в республике – такую задачу поста-
вил глава Карелии Артур Парфенчиков. 

Первым таким современным пространством для чтения и общения в 2019 году ста-
ла библиотека с. Янишполе Кондопожского района. Сегодня это многофункциональный 
информационный и просветительский центр. За время работы в статусе библиотеки ново-
го поколения посещаемость выросла на 20%, больше людей стали приходить на массовые 
мероприятия. 

«Изюминка» библиотеки в Янишполе – сельская мастерская. Здесь есть ткацкие станки, 
швейные машинки, гончарный круг, шлифовальная машинка и пр. В особой творческой 
атмосфере проводятся мастер-классы, курсы по ткачеству, занятия по традиционной живо-
писи и живописи шерстью, фелтингу (валяние из шерсти).

Каждый год библиотека реализует новые проекты. Здесь работали экспериментальная 
площадка «Сам себе ученый», кружок английского языка для детей, участники которого 
не только изучали фонетику и грамматику, но и участвовали в мини-спектаклях. Большой 
популярностью пользовались проекты «Бабушкины сказки, или Бабушка на час», летний 
библиотечный лагерь «Пятая четверть», «Академия внимательного читателя: читаем с увле-
чением» для начального звена школы и другие. 

Год семьи библиотека открыла проектом выходного дня «Библиотечный гувернер», 
который уже получил множество положительных отзывов. Для детей и их родителей про-
водятся занятия для творческого и интеллектуального развития. Для самых юных читателей 
(4–5 лет) громкие чтения, небольшие творческие мастер-классы по рисованию, лепке и т. д., 
для ребят постарше (6–7 лет) нейрогимнастика, задания на внимательность и расширение 
кругозора, позволяющие подготовиться к школе.

– В моем детстве библиотека – это стеллажи с книгами и ТИШИНА. Нашим детям 
повезло! Сейчас в библиотеке можно не только взять книгу. Библиотекарь Оксана Нико-
лаевна проводит для детей различные квесты и занятия. Все делается для того, чтобы при-
вить детям любовь к чтению книг, – говорит Елена Ортюхова, читательница библиотеки. 

К концу 2024 года в Карелии благодаря участию в президентском национальном про-
екте «Культура» будут работать уже 11 модельных библиотек. 
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В Петрозаводске 30 медработников начали 
проходить аккредитацию

Аккредитационно-симуляционный центр открылся 
в Петрозаводске в 2022 году по инициативе главы Карелии 

Артура Парфенчикова
Первичную специализированную аккредитацию проходят в аккредитационно-симу-

ляционном центре Петрозаводского базового медицинского колледжа специалисты 
практического здравоохранения Карелии. Об этом сообщил министр здравоохранения 
региона Михаил Охлопков.

«Сейчас 30 медицинских работников подтверждают свои знания и навыки по специально-
стям «анестезиология и реаниматология», «рентгенология», «сестринское дело», «организация 
сестринского дела», «операционное дело», «сестринское дело в педиатрии». Аккредитацион-
но-симуляционный центр открылся в Петрозаводске в 2022 году по инициативе главы респу-
блики Артура Парфенчикова. В АСЦ есть все, что необходимо для отработки практических 
навыков и для проведения аккредитации в соответствии с современными требованиями к 
уровню подготовки медицинских работников», – написал Охлопков.

Будущие врачи в ПетрГУ работают
 в виртуальной медклинике

Университет одним из первых в России установил 
экспериментальную программно-аппаратную платформу 

для медицинского обучения в дистанционном
и очном форматах DIMEDUS 

Такая возможность появилась благода-
ря гранту от Министерства образования и 
науки Российской Федерации.

Программно-аппаратный комплекс 
DIMEDUS предназначен для обучения сту-
дентов и врачей. Внутри размещена вирту-
альная медицинская клиника с более чем 
500 пациентами. Клиника включает 10 основ-
ных отделений, есть приемный покой и реги-
стратура.

Использование комплекса позволяет сту-
дентам получать навыки, не подвергая риску 
здоровье пациентов.

Обучение включает отработку последо-
вательности действий, начиная с загрузки 
сценария по выбранному клиническому 
направлению, опроса пациента, сбора жалоб и 
анамнеза, а также проведения обследования, 
постановки диагноза и назначения лечения. 
Система позволяет изучать редкие заболева-
ния. Обучение позволяет совершенствовать 

алгоритмы четких и последовательных дей-
ствий врача как в стандартных, так и в неот-
ложных ситуациях, доводя их до автоматизма.

После освоения теории и виртуальной 
практики студенты переходят к работе с 
медицинскими тренажерами и манекенами. 
Это дает возможность применить на практике 
полученные знания и отработать мануальные 
навыки.

Дневной стационар открыли в Ильинской 
амбулатории

Местные жители смогут получать здесь медицинскую помощь 
В Ильинской врачебной амбулатории 

открыт дневной стационар, где ежедневно 
смогут проходить инфузионную терапию 
8-10 местных жителей. Об этом сообщает 
Минздрав Карелии.

Дневной стационар открыли в Ильинской 
врачебной амбулатории. 

Два раза в неделю в амбулаторию выезжа-
ют невролог и терапевт Олонецкой ЦРБ. Они 
наблюдают пациентов, делают назначения и 
контролируют ход лечения.

Минздрав республики сообщает, что в 
2025 году по программе модернизации пер-
вичного звена здравоохранения нацпроекта 
«Здравоохранение» планируется построить в 
Ильинском новую врачебную амбулаторию.

Михаил Охлопков рассказал, 
почему возникают головные боли 

во время авиаперелетов
В большинстве случаев появление головной боли напряжения

 и мигрени провоцируют страх полета, переутомление, 
недосып, неудобная поза

По данным ряда исследователей, при-
мерно треть пассажиров самолетов отмеча-
ют головную боль во время авиаперелета. 
Об этом сообщил министр здравоохранения 
Карелии на своей странице.

«В большинстве случаев появление голов-
ной боли напряжения и мигрени провоциру-
ют страх полета, переутомление, недосып, 
неудобная поза. Распространенная причина 
– заболевания околоносовых пазух. Давление в 
пазухах не успевает адекватно изменяться при 
наборе высоты или при снижении самолета, 
вследствие чего возникает боль различного 
характера.

Датские ученые выяснили, что «взлетно-
посадочная» боль чаще встречается у людей, 
страдающих мигренью в обычной жизни, и 
легко снимается лекарствами для купирования 
приступов мигрени. Надо только не забыть 
взять нужные препараты с собой и принять 
за полчаса до взлета или посадки.

Выделяют также особую группу болей 
– боли, которые возникают только во время 
полета и никогда не беспокоят человека в 
обычной жизни. Как правило, это интенсивная 
головная боль, жгучая, пульсирующая, про-

стреливающая, односторонняя, в области глаза 
и лба. Чаще всего она возникает внезапно 
при посадке и проходит самостоятельно. 
Примечательно, что от такой боли страдают 
молодые путешественники-мужчины. При 
обследовании после полета у них не выявляют 
никаких патологий.

А вот молодые женщины чаще стра-
дают так называемой высотной головной 
болью, механизмом развития которой слу-
жит гипоксия (недостаток кислорода). Эта 
боль двусторонняя, высокой интенсивности, 
усиливается при движении, кашле, чихании, 
развивается в течение суток после подъ-
ема на высоту более 2 400 м и проходит 
спустя несколько часов после спуска. Помо-
гает прием обезболивающих препаратов и 
достаточного количества жидкости, лучше 
обычной воды.

Важно! Если во время авиаперелета впер-
вые возникли необычные головные боли, боли 
высокой интенсивности, повысилось артери-
альное давление, появились судороги, тошнота, 
рвота, слабость в конечностях, потеря сознания 
и другие симптомы, требуется немедленная 
консультация врача», – написал он.

Рабочие ремонтируют амбулатории 
в Беломорском районе
Ремонт проходит на двух объектах

Ремонт врачебных амбулаторий в поселках Сосновец и Вирандозеро идет по про-
грамме модернизации первичного звена здравоохранения президентского нацпроекта 
«Здравоохранение». Об этом сообщил глава Минздрава Карелии Михаил Охлопков.

В Сосновце завершается ремонт кровли. Здесь установлены новые необходимые конструк-
ции, гидроизоляция и опоры. В Вирандозере рабочие приступают к ремонту. Планируется 
полностью заменить кровлю, отремонтировать кабинеты и коридор. Появятся новые потолки, 
электропроводка, кабели, трубы, светильники, выключатели, оконные блоки и подоконники, 
откосы. Требуют ремонта стены.

По словам министра, в прошлом году по этой программе отремонтировали 53 объекта.
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Как правильно питаться детям
Для гармоничного физического развития и роста детей 

и подростков питание должно удовлетворять 
их физиологические потребности в основных пищевых 

веществах и энергии
Врач-диетолог Городской детской больницы Ольга Гуккина рассказала, что для детей 

рекомендуется 4-5 разовое питание – три основных приема пищи и один-два пере-
куса. Важно не пренебрегать утренним приемом пищи. Помните, что завтрак должен 
быть полноценным! В промежутке между завтраком и обедом в качестве перекуса 
может быть напиток или сок и (или) свежие фрукты. В полдник можно съесть йогурт 
и/или фрукт. Необходимо помнить, что каждый день ребенок должен получать 4-5 
порций овощей и фруктов.

Нормы суточной потребности в пищевых веществах и энергии для детей разного возраста:

Показатели
Потребность в пищевых веществах

1–3 лет 3–7 лет 7–11 лет 12 лет 
и старше

белки (г/сут.) 42 54 77 90

жиры (г/сут.) 47 60 79 92

углеводы (г/сут.) 203 261 335 383

энергетическая 
ценность (ккал/сут.) 1 400 1 800 2 350 2 720

Распределение калорийности по приемам пищи в течение дня в процентном соотноше-
нии выглядит так: завтрак – 25%, обед – 35%, полдник – 15% (для обучающихся во вторую 
смену – до 20-25%), ужин – 25%. 

В суточном рационе питания детей оптимальное соотношение пищевых веществ (белков, 
жиров и углеводов) должно составлять 1:1:4 или в процентном отношении от калорийности, 
как 10-15%, 30-32% и 55-60% соответственно, а соотношения кальция к фосфору – как 1:1,5.

Если у вас есть сомнения, что в рационе вашего ребенка есть дефицит или избыток 
определенных продуктов или суточной калорийности, обратитесь к педиатру. При необ-
ходимости специалист поможет скорректировать рацион и сохранить здоровье ребенка.

Более 90 женщин из районов 
сделали маммографию 

в передвижном медкомплексе
О работе передвижного медицинского комплекса на базе 
автобуса «ПАЗ» рассказал на своей странице в соцсети 

министр здравоохранения  Михаил Охлопков

С 1 апреля передвижной медицинский 
комплекс, в составе которого работают 
флюорограф и маммограф, побывал в 
Заозерье и Мелиоративном. Уже 91 жен-
щине сделали маммографию.

Специалисты работают с 15 по 17 апре-
ля в Новой Вилге (у Дома культуры), 18 и 
19 апреля в Вилге (у здания бывшего Дома 

культуры), 22–24 апреля в 
Ладве (у врачебной амбу-
латории), 25–27 апреля в 
Шелтозере (у врачебной 
амбулатории).

«Не секрет, что один из 
острых вопросов для жите-
лей поселков: как сделать 
маммографию и флюоро-
графию? Ведь на каждом 
фельдшерско-акушерском 
пункте мы не можем уста-
новить флюорограф и мам-
мограф. Такое оборудование 
есть только в центральных 
районных больницах. Жите-
ли по разным причинам не 
всегда могут приезжать туда. 

Поэтому бригада медиков на мобильном ком-
плексе сама приезжает в населенный пункт. 
Кстати, еще это помогает в ранней диагностике 
опухолей грудной железы и туберкулеза», – 
прокомментировал Михаил Охлопков.

Примечательно, что автобус оснащен ото-
пителями, обследования можно проводить 
круглый год.

В Кондопожской ЦРБ теперь берут 
пункции под контролем УЗИ

Раньше для этих процедур приходилось 
ездить в Петрозаводск

«С этого года проводим пункции под 
контролем ультразвукового исследова-
ния с взятием материала на цитологию. 
Уже сделали 14 таких операций. Аппарат 
УЗИ приобрели по программе модерниза-
ции первичного звена здравоохранения 
нацпроекта «Здравоохранение». Обучили 
специалиста на проведение пункционной 
биопсии.

Ультразвуковые исследования с цитоло-
гией позволяют выявить на ранней стадии 
онкозаболевания, точно верифицировать диа-
гноз. Это важно для последующей терапии 
и тактики лечения пациентов.

Раньше жители выезжали для такой про-
цедуры в Республиканский онкодиспансер. 
Теперь же операции делаем на месте», – напи-
сал Михаил Охлопков .

Защитим ся от опасных клещей
Глава Минздрава Карелии предлагает обезопасить себя 

от клещевого энцефалита

Министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков заявил, что против 
клещевого энцефалита можно вакцини-
роваться. Это надо сделать до эпидсезона. 
Также от нападения клещей защитят специ-
альные отпугивающие и уничтожающие 
средства, которыми обрабатывают одежду. 
При походе в лес следует надевать одежду, 
не допускающую заползания клещей через 
воротник, обшлага, под брюки. Куртка или 
рубашка должны иметь длинные рукава, 
которые у запястий укрепляют резинкой. 
Заправляют рубашку в брюки, концы брюк 
– в носки и сапоги. Голову и шею закрывают 
косынкой.

«Первые случаи присасывания клещей в 
Карелии обычно регистрируются уже в апре-
ле. У нас пока нет тепла, поэтому и клещей 
еще не видно, но жители некоторых регионов 
уже столкнулись с этой сезонной угрозой. 
Наша республика – территория, эндемичная 

по опасному заболеванию – клещевому вирус-
ному энцефалиту. Укус клеща, зараженного 
вирусом, может привести к летальному исхо-
ду, тяжелым неврологическим осложнениям, 
а именно к параличам и другим перманент-
ным неврологическим нарушениям», – заявил 
Охлопков.

Если клещ укусил человека, который не 
был привит или не завершил вакцинацию, 
необходимо сделать экстренную иммуно-
профилактику противоклещевым иммуно-
глобулином. При положительном результате 
исследования клеща на энцефалит ее сделают 
бесплатно в поликлинике взрослым и детям 
в возрасте от 5 до 18 лет. Экстренная имму-
нопрофилактика без исследования клеща 
доступна участникам Великой Отечествен-
ной войны, беременным женщинам, детям 
в возрасте до 4 лет и детям в возрасте от 
5 до 18 лет, если клещ присосался в область 
головы или шеи.

Продолжается обновление 
амбулатории в Хаапалампи

Ремонт проводится по нацпроекту «Здравоохранение»
По программе модернизации первич-

ного звена здравоохранения нацпроекта 
«Здравоохранение» начался ремонт во вра-
чебной амбулатории поселка Хаапалампи 
Сортавальского района. Об этом сообщил 
министр здравоохранения Карелии Миха-
ил Охлопков на своей странице в соцсети.

«Вместо старых радиаторов отопления 
установлены новые, проложены трубопро-
воды, установлены регуляторы и шаровые 
краны. Установлен и присоединен к систе-
ме отопления электрический котел. Сейчас 
проводится опрессовка системы отопления. 
Подрядчик установил цементно-песчаные 
стяжки полов, обмазочную гидроизоляцию 
пола. Выполнен демонтаж старой облицо-
вочной плитки стен и пола, цементно-пес-
чаных стяжек, оконного и дверного блоков. 
Проводится облицовка стен керамической 
плиткой», – написал Охлопков.
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Илона Накутис: 
«Гонщики никогда 

не могут остановиться!»
Идеолог и организатор фестиваля «Зимний драйв в Карелии», 

чемпионка России, победитель и призер чемпионатов и кубков СССР, 
России и Европы по ралли, руководитель центра подготовки водителей 

– это все Илона Накутис

Марина БЕДОРФАС

Женщина, которая рулит не только 
любым автомобилем, но и первым в мире 
25-часовым марафоном на льду, который 
проходит в Сортавале. Почему гонщики 
даже на пенсии не могут остановиться – 
в новом выпуске проекта «Женская тема».

Вспомнить, когда первый раз села за руль, 
Илона не может. Говорит, все началось еще 
в младенчестве. Она родилась 23 февраля и 
с самого юного возраста проводила время 
в машинах дедушки и папы. Мужчины в их 
семье всегда хорошо водили.

– Вождение – это у нас в крови. В школе 
в советское время, когда я училась, после 
8-го класса можно выбрать специализацию. 
Я училась в школе с углубленным изучени-
ем английского языка. И были варианты: 
изучать технический английский или пойти 
на автодело. Конечно, я выбрала автодело. 
И в 17 лет я уже была с водительским удо-
стоверением. Преподаватель был у нас гру-
зин. А все грузины – гонщики и чемпионы. 
Они, правда, очень энергичные и достойные 
водители. Я выросла на коленях у дедушки 
в его машине. Он всю жизнь работал води-
телем, хотя мечтал быть летчиком. У нас 
всегда были грузовые машины во дворе, я 
там с ним торчала. Всегда интересовалась 
не куклами, а молотками, пилой, – поде-
лилась Илона.

В гараже с дедушкой и папой Илона 
научилась многое делать своими руками, 
она и сейчас не боится любой работы.

– Закалка характера тоже оттуда: 
не сдаваться, в моей жизни нет слов «невоз-
можно» или «нет выхода». Эти выражения 
просто отсутствуют.

Илона вспоминает свою первую гонку: 
это был городской автомототрек на проспек-
те Мориса Тореза в Петербурге, на который 
она выехала на своем «Москвиче».

– Я уже перестала вроде как гонять, прак-
тически потухла. И вдруг в 55 лет получила 
предложение погонять в Монте-Карло. О 
таком только можно было мечтать. И тут мне 
прилетает приглашение поехать в лучшей 
сборной на топовых автомобилях – ГАЗ-М-21 
«Волга». Подарок судьбы от Бога – 4-дневная 
гонка. У меня во время гонки свело челюсть, 
потому что я все время улыбалась. Я пило-
тирую машину, как танцую. Я кайфую.

Сейчас Илоне Накутис 58 лет. Она 
рассказала, что получила официальный 
статус пенсионера. Но тут же добавляет, 
что гонщики даже на пенсии не могут оста-
новиться. Уже пять лет она организует и 
проводит уникальный зимний марафон для 

любителей автогонок на льду озера Айранне 
в Сортавале.

– Каждый год наблюдаю, как ведут себя 
люди на этих гонках. И мне хочется, что-
бы к нам приезжали и очищались. Человек, 
только пройдя сложные испытания, учится 
сострадать, помогать и сочувствовать. И 
не на словах, а в делах. Марафон – это работа 
души в первую очередь.

Организатор рассказала, что за все время 
проведения марафона в этом году впервые 
были такие сложные погодные условия. Гон-
ка длилась 25 часов, и в середине испытания 
началась сильная пурга.

– Мы боролись в прямом смысле со стихи-
ей, чтобы продолжить гонку. Внедрили спец-

технику для очистки внутрь трассы. И это было 
испытание. Я смотрела, как ведут себя люди, 
были те, кто хотели остановить гонку. А ведь 
люди едут сюда гоняться, но самое главное – 
каждый, кто доехал до финиша, – победитель, 
он ведь победил себя в первую очередь. И у 
них есть шанс это испытать каждый год.

Идею зимнего марафона стали под-
хватывать в других регионах. Это здорово, 
уверена Илона.

– Здесь у нас совсем другая особенная 
атмосфера. Мне неинтересно, когда бьют 
тачки. Это не моя история, это риски, это не 
про гонки. Я задумала этот марафон рядом 
с границей, многие ждут, когда все закон-
чится, и они смогут приехать к нам. Это уни-

Гонщики СССР

 Фото из личного архива Илоны Накутис
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кальное событие. Такие гонки не проходят 
больше нигде в мире. Не все любят кататься 
на лыжах, коньках, прыгать с трамплинов. 
Огромное количество людей предпочитают 
технические виды спорта. Моя задача была – 
объединить таких любителей, чтобы им было 
где погоняться. В этом году мы впервые про-
вели мотомарафон.

На мотомарафон подали 5 заявок. Но 
участник к началу соревнований остался 
один – житель Сортавалы. После автопробега 
специально для него Илона организовала 
отдельную гонку. И он гонял на мотоцикле 
по льду озера два часа и пять минут, пока у 
него не закончился бензин.

– Я сказала, что пусть он единственный, 
но раз очень хочет, поэтому мы все сдела-
ем. Я не спала 42 часа. Но при этом у меня 
было такое одухотворение, такой подъем. 
Это было так круто: он один посреди озера 
боролся со стихией. И мне бы хотелось, что-
бы этот масштаб и мою инициативу оценили, 
мне хочется, чтобы весь мир об этом знал. 
Нашу трансляцию в этом году посмотрели 
12 тысяч человек. И люди пишут нам из 
разных стран несмотря на все то, что про-
исходит сейчас. Для меня очень важно тоже 
показать, как и чем живет наша страна.

Когда несколько лет назад Илона Накутис 
увидела это озеро и придумала марафон, 
местные жители не поддержали ее идею. 
Она признается, что от этого сопротивле-
ния она даже заболела, переживала очень 
сильно. Но постепенно им удалось перело-
мить ситуацию, сейчас многие сортавальцы 
помогают в организации марафона и даже 
в нем сами участвуют. Во время марафона 
была организована специальная площадка 
для дозаправки, чтобы ни одна капля топлива 
или масла не попала на лед озера.

– Раньше люди приезжали на берег этого 
озера на грязных машинах и мыли их тут, 
оставляли мусор и говорили нам: «А че, нель-
зя, что ли? Это наше озеро». Потом местные 
ребята, которые работают со мной в команде, 
провели с ними работу, поговорили, сейчас 
все на берег приезжают на вымытых маши-
нах. Рядом есть мойка – это раз, а во-вторых, 

теперь у всех совершенно другое отношение 
и к марафону, и к озеру.

Сейчас в Сортавале Илона открыла НКО, 
которое занимается организацией марафона 
«Зимний драйв в Карелии». Автоледи готова 
организовать обучение для местного насе-
ления и работать с детьми.

– И у меня появились единомышленники – 
это родители. С 1996 года я занимаюсь своим 
центром подготовки водителей в Петербурге. 
С 1994 года профессионально работаю с деть-
ми. Я готова делиться своим опытом в Каре-
лии. Люди, готовые этим заниматься, нашлись. 
Теперь нужна господдержка. Зимний марафон 
сейчас делается практически бесплатно. У 
нас есть только взносы за участие. Но в этом 
году еще было немного участников. Пятый 
раз я являюсь спонсором финансовым. Но я 
не миллионер. Я беру кредит и потом зараба-
тываю. Мое детище – я его тащу. Молодежь 

смотрит на меня, идет и делает. Сейчас модно 
жить по лайту. Душа уже не работает. А мне 
нужно, чтобы работала. Мне больно, когда 
люди теряют человеческий облик. Я стараюсь 
пробуждать в них человеческое. А побеждает 
в гонках тот, кто меньше ошибается. Органи-
зация марафона – это тоже гонка. Но возраст 
берет свое. Я же ездила, гоняла, побеждала. 
У меня прекрасные тренеры. И у меня двое 
замечательных детей. Хочется внуков теперь 
гонщиками воспитывать.

Илона Накутис пришла в автоспорт в 
17 лет в 1984 году. Она застала легендар-
ных спортсменов СССР, а в 1994 году после 
рождения детей собрала свою команду. Вла-
димир Исаев, который участвовал в гонках 
вместе с ней, приехал на зимний марафон 
в Сортавалу, вел эфир, отвечал на вопросы.

– Володя ездил на заднем приводе и 
зимой, и летом. И на этом марафоне я на 

него смотрела: он был счастлив, он улыбал-
ся. Мы сидели с ним в прямом эфире, и у 
нас получился замечательный разговор. И 
я постараюсь приглашать таких людей из 
автоспорта на наши гонки. Мы приглашали 
и нашего тренера, но ему за 80 уже, поэтому 
сложно по здоровью.

Наша героиня признается, что очень 
устала. Марафон – это огромная ответ-
ственность.

– Сейчас я начала оживать, потому что 
захотела что-то сделать. А дедушка меня 
учил: если тебе плохо, начни что-то делать 
и делай хорошо. Работа, которая тебя удов-
летворяет, повышает чувство собственного 
достоинства. Мы уже подвели итоги этого 
года и начали работу над следующим мара-
фоном. Пять лет нам, хотелось бы кино 
снять. Но пока нет денег на это.

Напомним, марафон автогонщиков на 
льду «Зимний драйв в Карелии» проходит 
на озере Айранне в Сортавале. В этом году 
17 гоночных автомобилей покоряли ледо-
вую трассу. В каждой команде 3-4 пилота. 
Приехали любители дрифта из Петербур-
га, Выборга, Белгорода, Липецка, Карелии, 
Москвы и Московской области. В каждом 
экипаже были установлены датчики, кото-
рые фиксировали пройденные километры. 
Задача экипажа была – за 25 часов пройти 
как можно больше кругов. На озере вместе 
с гонщиками работали спасатели, техниче-
ские службы и операторы.

– Для нас очень важно, что Центр спор-
тивной подготовки Карелии поддерживает 
не только олимпийские виды спорта, но и 
технические. У нас не профессиональные 
соревнования, но этот вид спорта воспиты-
вает характер, умение работать и владеть 
техникой, а это очень важно в наше вре-
мя. И очень ценно еще то, что молодежь 
подтягивается к нам. Не все могут пойти 
в спорт высоких достижений, потому что 
это затратно. В нашем марафоне все могут 
участвовать по мере своего финансового 
состояния, всегда найдется возможность. 
Регион и ЦСП поддерживают, такое сотруд-
ничество продолжается уже несколько лет.

Фото из личного архива Илоны Накутис
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Детей жду т «Уроки дружбы» 
Дом дружбы народов, открытый по инициативе главы 

Карелии Артура Парфенчикова, стал уникальной 
площадкой для межкультурного взаимодействия

В этом году специалисты Дома дружбы вместе с национальными объединениями 
республики подготовили серию «Уроков дружбы».

Первое такое занятие для детей пройдет в Медвежьегорске уже 11 апреля. Малышей 
ждет увлекательнейшее путешествие в форме квеста, все площадки которого будут связаны 
с межнациональной тематикой. Участники познакомятся с разнообразием традиций, обы-
чаев, языков, кухни и других аспектов культуры, создающих уникальную мозаику нашей 
многонациональной Родины.

Старшеклассники примут участие в квизе «Россия многонациональная».

Карельских учеников приглашают 
на «Ледокол знаний»

Участники поборются за возможность стать членами 
настоящей арктической экспедиции  

Российские школьники в пятый раз 
отправятся к Северному полюсу на борту 
«Ледокола знаний».

2 апреля стартовал пятый сезон научно-
просветительского проекта «Ледокол знаний», 
который пройдет с обновленной механикой 
отбора и насыщенной экспедиционной про-
граммой. Финалистов ждет юбилейная аркти-
ческая экспедиция на Северный полюс, при-
уроченная к 65-летию атомного ледокольного 
флота. За время существования проекта уже 
более 300 одаренных школьников – победи-
телей множества конкурсов и проектов – из 
разных регионов стали участниками аркти-
ческих экспедиций «Росатома».

Участников пятого сезона ждут новые 
отборочные этапы. Помимо интеллектуаль-
ного тестирования на сайте проекта polus.
atom.online, появятся очные полуфиналы 
в федеральных округах, где участникам 
предстоит решить реальные индустриаль-
ные кейсы, связанные с атомной отраслью. 
В финале проекта, который пройдет в июне 
2024 года в павильоне «Атом» на ВДНХ, встре-
тятся команды, представляющие федераль-
ный округ. По итогам открытого отбора к 
арктической экспедиции присоединятся 
12 школьников. 

Также специально для популяризации 
знаний о достижениях атомной отрасли 
в середине апреля станет доступно мини-

приложение в VK – уникальная игра, кото-
рая познакомит молодежную аудиторию с 
основными сферами деятельности, техно-
логиями и приоритетами развития атомной 
отрасли России: цифровыми и квантовыми 
технологиями, ядерной медициной, новы-
ми материалами, безуглеродной энергией, 
атомным ледокольным флотом. Мини-при-
ложение будет доступно всем пользователям 
социальной сети, найти его можно будет в 
разделе «Сервисы». Участие в игре является 
дополнительным интерактивным форматом 
проекта, вовлекающим пользователей в основ-
ной этап.

Финалистов проекта ждет насыщенная 
образовательная программа на борту ледо-
кола: лекции, мастер-классы, научные игры, 
кинопоказы и многое другое. Несколько 
уникальных форматов на борту представит 
партнер проекта – российское общество 
«Знание». Программа российского общества 
«Знание» в рамках рейса «Ледокола знаний» 
станет самым северным лекторием в мире. 

В проекте могут принять участие школь-
ники и студенты колледжей в возрасте от 14 
до 16 лет. Для этого им нужно зарегистри-
роваться на сайте polus.atom.online до 7 мая 
2024 года и пройти все отборочные этапы. 

Проект организован сетью Информаци-
онных центров по атомной энергии (ИЦАЭ) 
при поддержке госкорпорации «Росатом».

Более 4,6 тысячи школьников 
республики проверили 

финансовые знания
Банк России подвел итоги онлайн-олимпиады 

по финансовой грамотности и предпринимательству 
для школьников 

Она проходила в течение марта на 
образовательной платформе Учи.ру и 
объединила более 2,3 млн участников из 
всех регионов страны. 

В игровом формате школьники 1–9-х клас-
сов отвечали на вопросы о различных финан-
совых инструментах и на примерах разбира-
лись в их отличиях, с помощью игры-симулято-
ра учились выбирать наиболее эффективную 
стратегию инвестирования, выполняли зада-
ния по теме страхования. 

Лучше всего российские школьники спра-
вились с темой, посвященной мошенничеству: 

82% участников олимпиады сумели распоз-
нать мошенников в ходе имитации диалога и 
правильно отреагировали на подозрительное 
сообщение. Наибольшую сложность вызвали 
задания по планированию семейного бюд-
жета на несколько месяцев вперед, с ними 
справилась треть участников.

– Банк России выступает соорганизато-
ром олимпиады с 2021 года. За это время 
количество участников проекта выросло в 
два раза в целом по стране и в Карелии в 
частности. В этом году свою финансовую 
эрудицию проверили более 4,6 тысячи школь-
ников нашей республики. Олимпиада дает 
учащимся возможность выявить уровень 
знаний по ключевым темам финансовой 
грамотности – от правил кибербезопасно-
сти до основ грамотного инвестирования и 
предпринимательства.  Банку России резуль-
таты олимпиады помогают понять, по каким 
темам необходимо усилить просветительскую 
работу, – пояснил управляющий Отделением 
НБ по Карелии Северо-Западного ГУ Банка 
России Вадим Чекан. 

Петрозаводский 
выпускник  победил 

во всероссийской олимпиаде 
по избирательному праву

Илья Хаймин повторил прошлогодний успех
3 апреля в Москве наградили побе-

дителей всероссийской олимпиады по 
вопросам избирательного права и про-
цесса «Софиум». 

В региональном этапе поучаствовали 
более 12 тысяч учеников 10–11-х классов. До 
всероссийского этапа дошли 88 школьников.

В число лучших среди 11-классников 
вошел ученик гимназии № 17 Илья Хаймин. 
Он также одержал победу и в прошлогоднем 
финале олимпиады. 

Теперь, если Илья решит поступать в уни-
верситет имени О. Е. Кутафина (МГЮА), он 
получит два дополнительных балла.

Школьница из Петрозаводска стала 
призером всероссийской олимпиады

Алина Лыкова, ученица гимназии № 17, в числе лучших 
 в олимпиаде по французскому языку, финал которой 

проходил в Москве 
Вместе с Алиной за право быть лучшими 

соревновались 222 человека.
Всероссийская олимпиада школьников 

– это главная в стране олимпиада для школь-
ников 4–11-х классов, которая проходит по 
24 общеобразовательным предметам. Ежегод-
но в олимпиаде принимают участие порядка 
7 миллионов школьников.

Победители и призеры последнего этапа 
Всероссийского олимпиады школьников полу-
чают особые права при приеме на обучение 
по программам бакалавриата и специалитета 
во все вузы России.
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В Национальном музее расскажут 
об обитателях карельских водоемов

Открылась выставка «Жизнь в лесу и водоеме»
Несмотря на суровый северный климат 

животный мир нашего края разнообразен 
и неповторим, особенно в водной среде. 
Выставка познакомит с удивительным 
Белым морем, расскажет о расположе-
нии, климате, продуктивности водоема, 
особенностях его флоры и фауны.

На выставке можно подробно узнать 
о водорослях Белого моря, рассмотреть 
раковины морских моллюсков, карельский 
жемчуг, кораллы, морские звезды и ежей, 
позвонок кита, рыбу-воробья, обитателей 
птичьих базаров и т.д. Посетители познако-
мятся и с животными пресноводных водо-
емов Карелии – озер, рек и болот, увидят 

их «водные костюмы», «удочки», домики 
и малышей.

Для воспитанников детских садов и уче-
ников начальной школы на выставке разра-
ботаны интерактивные занятия:

– «Хорошо ли жить в воде?» (5+) о при-
способлениях разных групп животных к 
водному образу жизни;

– «Загадочное Белое море» (6+) об осо-
бенностях флоры и фауны северного моря;

 – «Обитатели пресноводных и соленых 
водоемов Карелии» (7+) о разнообразии и 
поведенческих особенностях зверей, птиц, 
рыб, беспозвоночных, населяющих карель-
ские водоемы.

В Музее изобразительных искусств 
«Говорит Ленинград!»

Выставка, которая откроется 12 апреля,  посвящена 80-летию 
полного освобождения Ленинграда 

от фашистской блокады в годы Великой Отечественной войны
«Внимание! Говорит Ленинград! Слушай 

нас, родная страна!» – ежедневно раздава-
лось по радио во время самой длительной 
и жестокой осады в военной истории чело-
вечества. Радиовыпуски поддерживали 
связь блокадного Ленинграда со страной, 
организовывали повседневную жизнь 
ленинградцев. Голоса дикторов давали 
жителям города надежду и веру в Победу.

Художественная выставка – дань памяти 
духовному подвигу ленинградцев, пережив-
ших все тяготы жесточайшей блокады, кто 
выжил и боролся несмотря на холод, нестер-
пимый голод, бомбежки и артобстрелы, кто 
сражался и отстоял родной город.  Воины, 
рабочие, ученые и, конечно, люди искусства.

Вниманию гостей выставки представят 
живописные и графические работы, создан-
ные художниками в блокадном Ленинграде 
(А. Пахомов, П. Кондратьев, Я. Николаев и 
др.), а также работы, созданные на основе 
детских и юношеских воспоминаний, которые 
можно считать подлинными свидетельства-

ми блокадных лет (Е. Пехова, И. Суворов, 
З. Аршакуни и др.). Они пронзительно точно 
рассказывают нам о тяжелой судьбе горо-
да, о судьбах ленинградцев, их мужестве и 
несгибаемой воле.

Выставку дополняют литографии худож-
ника Елены Марттила из собрания Музейного 
агентства Ленинградской области. Когда нача-
лась блокада, Елене Марттила исполнилось 
18 лет, за два дня до начала войны она окон-
чила художественную школу при Ленинград-
ской академии художеств. Зимой 1941 года 
поступила в художественное училище им. 
Серова. Среди графических листов с изобра-
жениями изможденных лиц ленинградцев 
портрет композитора Дмитрия Шостакови-
ча, автора «блокадной» Седьмой симфонии, 
а также образ знаменитой поэтессы, музы 
осажденного города, Ольги Берггольц за 
микрофоном в Доме Радио.

В экспозиции будут представлены вос-
поминания блокадников, книжные издания, 
видео– и фотоматериалы.

Карельские художники передали 
свои работы в дар м узею-

заповеднику «Усадьба Попова»
Музей находится в городе Васильевке Запорожской области

По инициативе Карельского регионального отделения Союза художников России 
была проведена акция по сбору и передаче произведений членов организации музею-
заповеднику «Усадьба Попова». Здание музея было повреждено, многие экспонаты 
утрачены.

С помощью волонтеров в Васильевку передано 12 произведений. В акции приняли уча-
стие Алла Власенко, Виктория Зорина, Галина Калинина и Владимир Зорин. Произведения 
успешно доставлены и включены в постоянную экспозицию музея-усадьбы. 

Узнав об акции, другие художники также выразили готовность подключиться к этому 
процессу.

«Онежские маски» 
раздадут 15 апреля

15 апреля в 19 часов на сцене Музыкального театра Карелии 
состоится церемония награждения лауреатов 
XXII республиканской театральной премии 

и фестиваля «Онежская маска» 
Церемония «Богемная рапсодия. Любо-

вание и чествование в одном действии» 
приоткроет завесу над закулисной жизнью 
артистов.

Республиканский смотр актерских работ 
«Онежская маска» в этом году проходит с 8 по 
14 апреля и подводит итоги сезона 2022/23 года. 
Учредителем премии является Министерство 
культуры Карелии, организатором – Союз 
театральных деятелей республики. В конкурсе 
участвуют все профессиональные театраль-
ные коллективы города: Музыкальный театр 
Карелии, Национальный театр Карелии, Театр 
драмы РК «Творческая мастерская», негосу-
дарственный авторский театр Ad Liberum, 
Театр кукол Карелии. В течение недели в 
театрах города будет показано 12 конкурсных 
спектаклей, из них половина – это спектакли 
Национального театра Карелии.

Всего в «Онежской маске» 13 номина-
ций. Театры выдвигают актерские работы в 
восьми номинациях: «Лучшая женская роль», 
«Лучшая мужская роль», «Лучшая женская 
роль второго плана», «Лучшая мужская роль 
второго плана», «Лучший эпизод», «Дебют», 
«Лучшая роль в спектакле для детей» и «Луч-
ший актерский ансамбль». Выдвижение 
актерских работ на республиканский смотр 
почетно: это признание значимости работы 
актера внутри коллектива. На «Онежскую 
маску-2024» в личных номинациях выдвинуты 
40 позиций, необычайно урожайной в этот раз 
оказалась номинация «Дебют». Кроме того, 
«Онежская маска» вручается в пяти специ-
альных номинациях: премия «Форс-мажор» от 
жюри «Онежской маски», «Премия критиков» 
от Секции театральных критиков СТД Каре-

лии, «За честь и достоинство» от правления 
Союза театральных деятелей Карелии, «За 
преданность театру» от Совета директоров 
театров и «Премия имени Л. Ф. Живых» от 
председателя СТД Карелии.

Председатель жюри «Онежской 
маски-2024» – театральный критик, кандидат 
искусствоведения, профессор РГИСИ, эксперт 
ряда фестивалей и давний друг петрозавод-
ских театров Елена Горфункель. 

В этом году в жюри будет работать и еще 
один петербуржец – музыкальный критик, 
эксперт ряда фестивалей и тоже большой 
друг Петрозаводска Владимир Дудин. Также 
в составе жюри четверо местных театральных 
обозревателей и пятеро актеров. Надеемся, что 
фестиваль будет теплым и дружественным.

Церемония вручения призов «Богемная 
рапсодия. Любование и чествование в одном 
действии» будут одновременно торжествен-
ными и ироничными. Сценарий церемонии 
написан заслуженной артисткой Карелии 
Викторией Федоровой и включает самые 
яркие номера «Онежских масок» прошлых 
лет: это будет the best of the best. Режиссеры – 
заслуженная артистка Карелии Снежана Саве-
льева и актер Национального театра Карелии 
Глеб Германов. Балетмейстер-постановщик 
– заслуженный артист Карелии Олег Щукарев. 
Музыкальное руководство – Ксения Коган и 
Наталья Файзуллина. С одной стороны, это 
почти «Оскар», с красной дорожкой, вечер-
ними платьями и светской атмосферой. А с 
другой стороны, на сцене будет представлена 
актерская жизнь с ее вечными интригами и 
победами. Конечно, без вокальных номеров 
в стиле Queen не обойдется. 

На выставке «Россия» сыграют 
заонежскую свадьбу

Пара из Карелии – Мария и Александр – 
поженятся 14 апреля в 14.00 в зоне культурных проектов 

павильона № 75 ВДНХ
В Заонежье большинство свадеб про-

ходило во время Великого межговенья – 
периода между Рожественским и Великим 
постами. Юноши и девушки до свадьбы 
могли найти себе пару на деревенских 
гуляньях – беседах.

Традиционная свадьба выглядела так.
В день свадьбы жених и его друзья 

прибывали в дом невесты. Родственники 
задерживали въезд жениха шутливыми пере-
говорами. Невесте в это время расплетали 
косы. После приветствия жениха приводили 
невесту, гости пели свадебные песни. Накры-
вали два стола: сначала «чайный», потом 
«обеденный». Затем пара отправлялась в цер-
ковь в разных экипажах. После церемонии 

жених нес невесту к своему экипажу, и их 
приветствовала толпа.

Празднование продолжалось в доме жени-
ха и называлось «хваление». Родители мужа 
благословляли новобрачных хлебом-солью 
и иконой. Как и в свадьбу, накрывали два 
стола, «чайный» и «обеденный».

Пока гости пели песни и танцевали, моло-
дую жену отводили в комнату, где укладывали 
волосы и надевали головной убор – расшитый 
золотом повойник или чепец. По знаку старо-
сты мужчины кричали изо всей силы: «Хороша 
молода! Ура!». В этот момент били горшки.

Первую брачную ночь молодые прово-
дили в нежилом помещении, которое для 
них подготовили, – на чердаке или в чулане.
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Экспрессия и нежность 
В ГВЗ художественное столкновение идей стало концепцией

Анна ГРИНЕВИЧ

Точкой пересечения художников Ильи 
Растатурина и Жанны Свиридниковой стал 
Городской выставочный зал. Выставка 
«Точка пересечения» объединяет и стал-
кивает авторов. Увидеть объединение и 
конфликт художественных впечатлений 
можно до 14 апреля.

Персональная выставка в Городском 
выставочном зале – явление редкое. Самое 
большое в городе не музейное выставоч-
ное пространство интереснее использовать 
для экспозиций, представляющих разные 
взгляды, техники, виды и жанры искус-
ства, поэтому чаще здесь профессиональ-
но объединены работы сразу нескольких 
авторов. Выставка «Точка пересечения» 
находится между двух концепций зала, 
представляя фактически две персональные 

выставки, объединенные не темами и иде-
ями, а контрастной несхожестью направле-
ний художников. Заведующая Городским 
выставочным залом и куратор выставки 
Мария Юфа, отбирая работы, усилила этот 
контраст, позволяющий в сравнении лучше 
понять каждого из авторов.

Работы Жанны Свиридниковой, кото-
рую в Петрозаводске пока знают немного 
меньше, чем Илью Растатурина, разные. 
Они не только выполнены в разных тех-
никах, но и демонстрируют, как различ-
но автор думает. Здесь есть откровенно 
«женские» работы, включающие в себя 
часть женских портретов. (Посетительницы 
охотно делают селфи на их фоне.) Есть 
портреты «в декорации» (Жанна Свирид-
никова – мастер декоративно-прикладного 
искусства в том числе). Есть графические 
изображения Петрозаводска, узнаваемые, 
но слегка потусторонние, статичные, без-

людные. Есть интересные коллажи, ком-
позиция и сама фактура которых точно 
отражает настроение, философию автора.

– Жанна Свиридникова довольно часто 
участвует в наших выставках, но обычно 
с двумя-тремя работами. Между тем она 
становится все более заметной на сегод-
няшнем горизонте карельского искусства, 
– говорит Мария Юфа.

Работы Жанны Свиридниковой и Ильи 
Растатурина не пересекаются в выставоч-
ном пространстве, для каждого автора отве-
ден свой зал. Между тем мягкая лирика 
одного художника и экспрессия, энергия 
цвета другого на контрасте создают инте-
ресный образ всей выставки.

– Нам интересно показывать выставку, где 
есть драматургия, какие-то встречи и пере-
сечения авторов. Тогда и тема интереснее 
раскрывается, и зрителю интереснее смотреть, 
появляются диалоги, контрасты, конфликты, 
почвы для размышлений и впечатлений, – 
объясняет соседство авторов Мария Юфа.

Для представления Ильи Растатурина 
куратор выбрала малоизвестную графику 
художника, его еще не выставлявшиеся 
натюрморты, городские пейзажи. Здесь 
много глубокого цвета и самих цветов в 
вазах, горшках и самих по себе. Обыденное 
в работах Ильи Растатурина становится 
концептуальным, смысловым, будь объект 
красным домом или черным столом или 
зеленым луком.

Здесь есть художественные приветы 
и мастерам прошлого – от Ван Гога до 
Ильи Машкова, Михаила Ларионова, до 
Михаила Юфа.

– Когда люди говорят, что художник 
рисует, как Шишкин, это воспринимается 
хорошо, человек сохраняет традиции. А 
если он делает что-то а-ля Машков или 
Кончаловский, то он что-то типа украл. Это 
же глупость! – говорит куратор выставки.

По словам Марии Юфа, художников 
на выставке объединяет то, что они почти 
ровесники, что сейчас уже можно гово-
рить о том, что они становятся лидерами, 
ведущими художниками в местном про-
странстве. «Поколения меняются, появ-
ляются новые имена. Они оба относятся 
к поколению, которое сейчас вышло на 
первый план. Они сейчас и формируют 
горизонт карельского искусства».

Жанна Свиридникова. Янтарь. Любопытство

Жанна Свиридникова. Автопортрет

Жанна Свиридникова. Орнамент сердца

Илья Растатурин. Городской мотив. Лук прорастает

Работы Жанны Свиридниковой Илья Растатурин. Красный дом

Работы Ильи Растатурина
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Кемлянин разбил лопатой 
стекло машины  бывшей 

возлюбленной из ревности
Ревнивцу грозит до двух лет лишения свободы

В полицию Кемского района поступило сообщение об умышленном повреждении 
автомобиля. Восстановил картину произошедшего участковый. Об этом сообщает 
МВД Карелии.

Житель Кеми, 1986 года рождения, случайно узнал о том, что у его бывшей возлюблен-
ной появился новый молодой человек. Кемлянин в нетрезвом состоянии пришел к ней 
во двор для выяснения отношений. Заявительница поначалу вступила в диалог, но затем 
между ними возник словесный конфликт, так что женщина вернулась домой. А гражданин 
и не думал уходить.

Во дворе была припаркована чешская иномарка горожанки, она и стала предметом 
мести. Рассерженный мужчина принялся бить машину руками и ногами, а затем увидел 
рядом лопату и начал наносить повреждения с ее помощью. Все происходило на глазах у 
владелицы.

В отделе полиции кемлянин признал вину, раскаялся в содеянном и пообещал возместить 
ущерб, который предварительно оценивается не менее чем в 20 000 рублей.

Возбуждено уголовное дело по части 1 статьи 167 УК РФ. За умышленное повреждение 
чужого имущества с причинением потерпевшей значительного ущерба фигуранту грозит 
до двух лет лишения свободы.

Мошенники использовали  любовь 
дочери к играм

Злоумышленники пообещали школьнице бонусы в игре, 
если она сообщит данные банковской карты матери

В прионежскую полицию обратилась 
38-летняя женщина, которая сообщила, 
что из-за действий несовершеннолетней 
дочери стала жертвой интернет-мошен-
ников. Она потеряла более полумиллиона 
рублей. Об этом информирует МВД.

Пострадавшая рассказала, что вечером 
к ней с мужем подошла заплаканная дочь, 
ученица начальной школы. Она пояснила, 
что хотела получить дополнительные бону-
сы в игре, но ей этого сделать не удалось. 
Сначала она подписалась на множество раз-
личных групп в мессенджере. Затем с ней 
связался неизвестный мужчина и объяснил, 
как можно достичь желаемого. Он убедил 

девочку воспользоваться телефоном матери 
и ее банковской картой. Под руководством 
звонившего младшеклассница стала совер-
шать определенные операции, однако бонусы 
в игре так и не появились. Когда мать девочки 
проверила свой телефон, выяснилось, что с 
ее счета произошли несанкционированные 
списания на посторонние счета. В общей слож-
ности она лишилась 550 000 рублей.

В полиции сообщают, что такие случаи 
уже происходили. Ранее в Питкярантском 
районе школьница, желая получить «робук-
сы», под диктовку незнакомца взяла теле-
фон матери и через банковское приложение 
перевела на сторонний счет 107 000 рублей.

Пенсионер зарезал сына 
возлюбленной из-за оскорбления

Фигурант задержан
В Сортавале возбудили уголовное дело 

в отношении 65-летнего мужчины, подо-
зреваемого в убийстве, сообщает Следком 
Карелии.

По данным следствия, трагедия случилась 
днем 7 апреля. Между пьяным подозреваемым 
и сыном его сожительницы началась ссора. 
Конфликтная ситуация сложилась давно, но 
в этот раз 45-летний потерпевший оскорбил 

пенсионера, из-за чего тот несколько раз уда-
рил ножом обидчика в живот.

Нападавший вызвал медиков и полицию, 
но реанимировать потерпевшего не полу-
чилось, он скончался на месте от обильной 
кровопотери.

Фигурант задержан и ожидает решения о 
мере пресечения. Следователь будет просить 
ареста, отметили в Следкоме.

Петрозаводчанин отдал 
3,5 миллиона рублей , прочитав 

сообщение руководителя
Злоумышленники обманули мужчину, написав ему от лица 

директора и совершив после этого звонок от «силовика»
В полицию Петрозаводска поступило 

заявление от 30-летнего местного жите-
ля, занятого в сфере рыбного хозяйства. 
Злоумышленники лишили его нескольких 
миллионов рублей. Об этом сообщает МВД.

В мессенджере жертве пришло сообще-
ние от имени директора его компании. Там 
было сказано, что гражданину должен позво-
нить сотрудник спецслужб, расследующий 
незаконное финансирование криминальных 
групп. Сразу после этого петрозаводчанину 
позвонил некий Евгений Миронов якобы 
из силового ведомства. Он сообщил, что со 
счета горожанина мошенники оформили 
кредиты.

Мошенник объяснил, что кредиты нахо-
дятся «в стадии заморозки», но в любой 
момент деньги могут попасть в руки зло-
умышленников, и тогда самому гражда-
нину придется отвечать перед законом за 

транзакции в счет преступной группиров-
ки. Под психологическим давлением со 
стороны звонившего мужчина отправился 
брать кредиты в различных банках, чтобы 
аннулировать мошеннические, также он 
обналичил средства с кредитной карты. Все 
деньги потерпевший перечислил на продик-
тованные счета, названные собеседником 
безопасными. После этого стало известно, 
что его обманули.

Общий ущерб составил 3 585 000 рублей. 
Возбуждено уголовное дело по статье 
«Мошенничество, совершенное организован-
ной группой либо в особо крупном размере».

«В последнее время мошенники актив-
но разворачивают свои преступные схемы, 
используя предлог «просьбы от руководите-
ля». Делается это при помощи звонков или 
сообщений с фейковых или взломанных 
аккаунтов», – заявили в полиции.

Подросток пытался сжечь 
старшего брата вместе с друзьями 

Юноша хотел убить родственника  за то, что тот его избивал

Подросток на севере Карелии обвиня-
ется в совершении преступления по статье 
УК РФ «Покушение на убийство двух или 
более лиц, совершенное с особой жесто-
костью, общеопасным способом». Об этом 
сообщает Следком Карелии.

«Следствием установлено, что в конце 
марта текущего года в ночное время несо-
вершеннолетний житель поселка Соснового 
Лоухского района, затаив обиду на своего 
родного старшего брата и его приятеля, из 
чувства мести за ранее причиненные ему 
побои решил их убить. С этой целью 17-лет-
ний злоумышленник нашел в гараже у сосе-
да канистру с бензином, взял зажигалку и 
отправился к обидчикам. Убедившись, что 
24-летний брат находится в гостях у 23-летнего 

приятеля и его отца, несовершеннолетний 
вылил бензин из канистры в открытое окно 
веранды и совершил поджог. Преступный 
умысел несовершеннолетнего не был доведен 
до конца, поскольку хозяин дома вовремя 
почувствовал запах дыма, вышел на веранду 
и потушил пламя», – говорится в сообщении 
ведомства.

О совершенном поджоге сообщили в 
правоохранительные органы. Понимая пре-
ступность своих действий, злоумышленник 
два дня не возвращался домой, скрываясь от 
сотрудников уголовного розыска.

После задержания на допросе у следова-
теля несовершеннолетний признал свою вину 
и раскаялся в содеянном. Суд заключил его 
под стражу на два месяца.

Посиделка завершилась убийством
33-летняя жительница Сегежи пойдет под суд

33-летняя жительница Сегежи предста-
нет перед судом по обвинению в убийстве, 
сообщает Следком Карелии.

Установлено, что вечером 20 февраля 
2024 года обвиняемая выпивала с двумя 
мужчинами в квартире дома на улице Спи-
ридонова. Один из приятелей оскорбил 
женщину. Тогда она подошла к 42-летнему 

обидчику и ударила кухонным ножом в шею 
и грудь, после чего вызвала медиков. Однако 
мужчину не удалось спасти. От получен-
ных колото-резаных ранений, повредивших 
внутренние органы, потерпевший умер на 
месте преступления.

 На время следствия обвиняемая была 
арестована. Уголовное дело направили в суд.

Пьяный мужчина в ошел в квартиру 
вместо кота

Мужчину разбудили и вывели из чужой квартиры полицейские
В Приладожье возбуждено уголовное 

дело в отношении местного жителя по ста-
тье УК РФ «Незаконное проникновение в 
жилище». Об этом сообщает Объединенная 
пресс-служба судов Карелии.

«Ноябрьской ночью 2023 года в состо-
янии алкогольного опьянения мужчина 
незаконно проник в жилище незнакомой 
ему гражданки, воспользовавшись тем, 
что потерпевшая открыла входную дверь в 
квартиру, чтобы впустить кота. Разрешения 
на проникновение в свою квартиру потер-
певшая не давала. Оттолкнув женщину, 

гражданин проник в жилище, закрыл дверь 
и лег спать, оставив хозяйку помещения 
на улице. Прибывшие по вызову потер-
певшей сотрудники полиции разбудили и 
вывели мужчину из квартиры», – говорится 
в сообщении.

В марте 2024 года уголовное дело рас-
смотрено Сортавальским городским судом.

Суд признал мужчину виновным и назна-
чил ему наказание – девять месяцев исправи-
тельных работ с удержанием 10% заработной 
платы в доход государства.

Приговор суда не вступил в законную силу.

Учительница из Кондопоги приняла 
участие в «секретной операции» 

и потеряла 3 миллиона 
Мошенники обманом выманили у жертвы крупную сумму денег

В кондопожскую полицию обратилась 
41-летняя школьная учительница, обма-
нутая телефонными мошенниками. Она 
рассказала, что ей поступил звонок от 
неизвестного человека, представившегося 
сотрудником Центробанка. Он сообщил, что 
ее аккаунт на «Госуслугах» взломан, теперь 
злоумышленники пытаются оформить 
кредиты на ее имя. Затем кондопожанке 
в мессенджере по видеосвязи позвонил 
мужчина. Он представился сотрудником 
ФСБ и рассказал, как обезопасить сбереже-
ния. По его словам, мошенники уже взяли 
кредит на 700 000 рублей от ее имени и 
его необходимо аннулировать. Для этого 
женщине предложили взять кредит на ту 
же сумму и перевести на безопасный счет.

Жертве объяснили, что она якобы уча-
ствует в секретной операции по поимке 
злоумышленника. Поэтому все указания, 
которые ей давались в мессенджере, потер-
певшая удаляла.

Мошенники убедили жертву, что в смартфо-
не обязательно должна быть функция безналич-
ной оплаты. Так как у жительницы Кондопоги 
гаджет был не новый, она приобрела более 
современный смартфон. Под руководством 
мошенника она перечислила на продиктован-
ные счета и заемные средства, и собственные 
накопления. Собеседник уверил, что их также 
нужно «обезопасить». По информации МВД, 
общий ущерб составил 3 074 000 рублей. Рас-
следуется уголовное дело по статье о мошен-
ничестве в особо крупном размере.
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Сделано знаковое для изучения 
карельской березы открытие 

Ученые выяснили, как выявить карельскую березу на ранних 
стадиях роста

Ученые КарНЦ РАН совместно у коллега-
ми из Санкт-Петербурга обнаружили участок 
генома березы, отвечающий за проявление 
ее главного признака – узорчатости древе-
сины. Это позволит выявлять карельскую 
березу на самых ранних стадиях развития, 
что важно для создания плантаций. Об этом 
информирует служба научных коммуника-
ций КарНЦ РАН.

Сегодня на практике отличить карельскую 
березу от других сородичей можно лишь на 
8-15-й год, именно в этом возрасте начинает 
проявляться знаменитый «мраморный» рису-
нок. Результаты исследования опубликованы 
в авторитетном международном журнале 
Scientific Reports издательства группы Nature.

«Работа проливает свет на одну из глав-
ных загадок в изучении карельской березы: 
по какой причине формируется знаменитый 
«мраморный» рисунок. В течение почти 
100 лет ученые строили различные гипоте-
зы. О значении нового открытия рассказала 

главный научный сотрудник Института леса 
КарНЦ РАН доктор биологических наук Лидия 
Ветчинникова, которая изучает карельскую 
березу уже 50 лет», – говорится в сообщении.

Тайну семи карельских камней
 раскрыли ученые КарНЦ РАН 

В Нацбиблиотеке Карелии открылась выставка, посвященная 
геологии региона

Выставку «7 камней Карелии, которые 
должен знать каждый», посвященную при-
родным брендам региона, подготовили уче-
ные Института геологии КарНЦ РАН. Кроме 
того, научные сотрудники провели мастер-
классы и лектории для детей и взрослых, а 
также рассказали об истории образования 
главных горных пород территории респу-
блики.

На открытии выставки генеральный дирек-
тор КарНЦ РАН Ольга Бахмет отметила, что 
история образования горных пород Карелии 
пока действительно мало известна и самим 
жителям региона, и гостям республики, а 
задача ученых – рассказать простым языком 
об этом.

– Мы живем с вами в уникальном месте, и 
еще раз убедиться в этом, и в том, как много 
интересного вокруг нас, дает возможность 
эта выставка. Давайте все вместе удивимся 
тому, что есть вокруг нас, и познакомимся 
с нашей уникальной карельской природой.

Директор Института геологии КарНЦ РАН 
Сергей Светов сказал, что выставка подготов-
лена для всех возрастов, но ученые сделали 
акцент в проведении мероприятий на детскую 
аудиторию.

– Сегодняшнее мероприятие – это только 
старт нашей инициативы, благодаря поддержке 
Национальной библиотеки мы решили заняться 
просвещением в области популяризации гео-
логических знаний. Любой житель Карелии 
обладает уникальной возможностью «потрогать 
историю» далекого прошлого планеты своими 
руками. Дети у нас окажутся центром внимания: 
мы будем показывать горные породы, напри-
мер, в микроскопе. Задача, которую ставили 
я и мои сотрудники, – чтобы у детей загоре-
лись глаза, они захотели еще раз что-нибудь 
посмотреть и заставили взрослых съездить на 
объекты, которые очень хорошо доступны.

Ученый также сообщил, что в течение года 
планируются лекции и экскурсии для детей и 
взрослых по знаковым местам истории гео-
логических процессов вокруг Петрозаводска, 
в частности, будут поездки к знаменитому 
древнему вулкану в Гирвасе, в Соломенное и в 
Ялгору. Коме того, Сергей Светов предложил 
всем желающим познакомиться с уникальны-
ми карельскими горными породами, найти 
литературу – книги карельских ученых – в 
Интернете, они все есть в свободном доступе.

Геологи также рассказали гостям выстав-
ки о физических свойствах горных пород, 
научили отличать их друг от друга и дали 
посетителям возможность самостоятельно 
научиться определять тип и название камней.

Выставка в Нацбиблиотеке включает 
несколько разделов, где представлены основ-
ные горные породы региона, инструменты 
геологов, кроме того, посетители могут 
познакомиться с полевой жизнью ученых и 
сфотографироваться.

На лектории для взрослых Сергей Све-
тов рассказал о «сотворении» горных пород 
региона за миллиарды лет и открыл тайны 
происхождения семи «камней» – шунгита, 
малинового кварцита, мрамора, габбро-доле-
рита, гранита рапакиви, соломенской брекчии 
и железистого кварцита.

– Сегодня мы рассказали о семи кам-
нях, но в дальнейшем расскажем и о других 
не менее ценных для региона горных породах, 
– сказал Светов.

Геологическая история Карелии включает 
эпохи вулканической активности, периоды 
расцвета жизни в древних морях, формиро-
вания нефтяных полей, горных систем и их 
разрушения ледником. Все это оставило след 
в горных породах Карелии. Из карельского 
шокшинского кварцита, например, сделан 
саркофаг Наполеона в Париже, брусчатка на 
Красной площади в Москве – из габбро-диа-
база, а рускеальский мрамор использовался 
при строительстве Исаакиевского собора в 
Санкт-Петербурге.

Выставка будет работать до 28 апреля. 
Также продолжатся экскурсии для взрослых 
и детей.

Третья Российско-китайская школа 
по изучению проблем Арктики прошла 

в ПетрГУ
Участники обсудили, в частности, вопросы экологии, экономики 

энергетики и логистики в Арктической зоне
Антропогенное воздействие на аркти-

ческие экосистемы и новые подходы в 
управлении Арктикой – основная тема кон-
ференции в ПетрГУ. Проект конференции 
был сформулирован Санкт-Петербургским 
университетом еще в 2010 году, а первая Рос-
сийско-китайская школа прошла в 2019 году.

Директор Арктического центра института 
североевропейских и арктических исследо-
ваний ПетрГУ Антон Ковшов сообщил, что 
между Китаем и ПетрГУ давно налажены 
тесные связи.

– У ПетрГУ подписан договор о сотрудни-
честве с университетом провинции Фуцзянь, 
в вузе учатся на разных факультетах студен-
ты из Китая. А также наши студенты изуча-
ют китайский язык. Что касается развития 
Арктической зоны Российской Федерации, 
важно привлечение инвестиций в проекты по 
добыче полезных ископаемых, по развитию 
транспортных коридоров, Северного морского 
пути. Потому что мы имеем сложные усло-
вия в Арктике для судоходства. Речь идет в 
том числе об инвестициях в ледовый флот. 
Уже первые транзитные рейсы осуществлены 
китайской компанией.

Научный руководитель института севе-
роевропейских и арктических исследований 
ПетрГУ Валерий Шлямин выступил с лекцией 
о перспективах развития российско-китайского 
экономического сотрудничества, и в частно-
сти с Карелией. Он отметил, что китайские 
партнеры сегодня – главные партнеры России 
и Карелии.

– Даже в ковидные времена и во времена 
ограничений всякого рода мы достигли това-
рооборота в 240 миллиардов долларов между 
Россией и Китаем. И товарооборот растет. При-
чем наша торговля близка к сбалансирован-
ности, как экспорт, так и импорт, – сказал 
Валерий Шлямин.

Также на конференции выступил заслу-
женный энергетик Карелии Владимир Семе-
нов, который рассказал о перспективах сотруд-
ничества России и Китая в сфере зеленой 
энергетики.

В течение трех дней участники Россий-
ско-китайской школы по изучению проблем 
Арктики обсудили вопросы развития куль-
турных, научных связей и развитие туризма 
между двумя странами.

Научный руководитель института североевропейских 
и арктических исследований ПетрГУ Валерий Шлямин

Отбор материала для проведения молекулярно-генетических исследований провели участники проекта 
по карельской березе (справа налево) А. В. Жигунов, Л. В. Ветчинникова, А. Ф. Титов

Карельская береза
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Как получить бесплатные путевки 
в федеральные детские центры

В России действуют четыре всероссийских детских центра: 
«Алые паруса» (Евпатория, Крым), «Океан» (Владивосток), 

«Орленок» (Туапсе), «Смена» (Анапа) и один международный 
детский центр «Артек» (Гурзуф, Крым)

Министерство образования Карелии 
рассказало, что на бесплатные путевки в 
эти лагеря могут претендовать школьники, 
которые отличились в учебе, творчестве, 
спорте и общественной деятельности.

Получить путевку бесплатно можно одним 
из следующих способов:

1) По региональной квоте, предоставлен-
ной Минпросвещения России.

Так, в 2024 году Карелии выделено 211 квот. 
2) Принять участие в конкурсе темати-

ческого партнера федерального детского 
центра:

– МДЦ «Артек»;
– ВДЦ «Смена»;
– ВДЦ «Океан»;
– ВДЦ «Орленок»; 
– ВДЦ «Алые паруса».
За дополнительной консультацией можно 

обратиться по телефонам:
– 8 (900) 457 2441 (отдел организации 

детского отдыха Центра диагностики и кон-
сультирования);

– 8 (8142) 334 344 (отдел организации 
отдыха детей Министерства образования 
и спорта).

Пенсионеров зовут сразиться 
в компьютерном многоборье

19 апреля в Карелии пройдут отборочные соревнования 
XIV Всероссийского чемпионата по компьютерному многоборью 

среди пенсионеров 

В них могут принять участие все желаю-
щие жители республики: женщины старше 
55 лет и мужчины старше 60 лет. Кроме того, 
специальные номинации предусмотрены 
для супружеских пар старшего поколения 
и для граждан с инвалидностью старше 
35 лет. 

Соревнования будут проходить в онлайн-
формате. Участникам предстоит выполнить 
конкурсные задания у себя дома с использо-
ванием личных компьютеров и смартфонов 
в трех номинациях: 

– «Весь мир в кармане». Работа на смарт-
фоне;

– «Финансовая грамотность в цифровой 
среде»;

– «Россия – Родина моя». Работа в поис-
ковой системе «Яндекс».

– Поскольку 2024 год объявлен Годом 
семьи, на чемпионате по компьютерному 
многоборью учреждена специальная номи-
нация «Семейная пара». Мы приглашаем для 
участия в этой номинации супругов, которые 
будут выполнять конкурсные задания вместе: 
один – на компьютере, а другой – на смартфоне. 
При этом их возраст должен соответствовать 

условиям соревнований, – отметила помощник 
управляющего ОСФР по Карелии, председа-
тель КРО ООО СПР «Северные колокола» 
Наталья Вартанова. 

Победители регионального этапа пред-
ставят Карелию на Всероссийском чемпио-
нате по компьютерному многоборью среди 
пенсионеров, который состоится 27 июня в 
дистанционном формате.

Цель чемпионата – популяризация 
IT-технологий среди старшего поколения и 
успешная социальная адаптация пользователей 
«серебряного возраста» в информационной 
среде. 

О своем желании принять участие в 
региональном соревновании уже заявили 
пенсионеры из шести районов республики. 
Направить заявку жители Карелии могут 
по электронной почте: vartanovana@10.sfr.
gov.ru до 12 апреля. Получить дополнитель-
ную консультацию по вопросам участия в 
соревнованиях по компьютерному многобо-
рью можно по телефону 8 (814-2) 79-52-10). 
Организационное собрание по вопросам 
проведения регионального этапа чемпио-
ната состоится 18 апреля в онлайн-формате. 

Пожилых людей приглашают 
на бесплатные курсы компьютерной 

грамотности
8 апреля в Петрозаводске началось обучение очередной 

группы пенсионеров на курсах компьютерной грамотности, 
организованных Карельским отделением Союза пенсионеров 

России «Северные колокола» при поддержке Отделения 
Социального фонда

Занятия на курсах ведутся с февраля, за это время обучение уже прошли 90 человек, 
а с мая на курсах начнутся каникулы. Поэтому тем пенсионерам, которые хотят пройти 
обучение нынешней весной, необходимо поторопиться с подачей заявления. 

Продолжительность курса обучения – 2 недели. В составе каждой группы не более 
10 человек. Занятия проводятся на базе двух образовательных учреждений: в кооператив-
ном техникуме (Первомайский пр., 1а) и в Карельском институте развития образования 
(ул. Правды, 31) . 

Для записи на обучение в кооперативный техникум необходимо заполнить заявление 
на зачисление в группу в любой клиентской службе Отделения Социального фонда России 
по Карелии (в том числе в районе).

Для записи на обучение в Карельском институте развития образования необходимо 
позвонить по телефону +7 (981) 400-18-60.

В дальнейшем с вами свяжется специалист и проинформирует о дате и времени начала 
обучения, месте проведения занятий. 

Как пояснила помощник управляющего ОСФР по Карелии, председатель КРО СПР 
«Северные колокола» Наталья Вартанова, занятия являются бесплатными, но пенсионер 
может пройти только один курс в год. 

Для жителей районов Карелии на период обучения в Петрозаводске предоставляется 
возможность проживания в общежитии Карелреспотребсоюза на льготных условиях. 

Более 27 тысяч федеральных льготников 
будут получать соцуслуги 

в натуральном виде
Им предоставляются бесплатные медикаменты, путевки 
на санаторно-курортное лечение и бесплатный проезд 

в пригородном железнодорожном транспорте 

Федеральными льготниками, имеющи-
ми право на набор социальных услуг (НСУ), 
являются граждане с инвалидностью, вете-
раны боевых действий, участники Великой 
Отечественной войны, лица, награжденные 
знаком «Жителю блокадного Ленингра-
да», «Жителю осажденного Севастополя» 
и некоторые другие. В целом в Карелии 
проживает более 60 тысяч граждан этих 
категорий. 

Получатели услуг самостоятельно решают, 
в каком виде им будет предоставляться НСУ: 
непосредственно услугами или в виде денеж-
ного эквивалента. При этом законодательство 
предусматривает возможность замены набора 
социальных услуг деньгами как полностью, 
так и частично. 

Набор социальных услуг включает в себя 
медицинскую, санаторно-курортную и транс-
портную составляющие:

• обеспечение необходимыми медикамен-
тами, медицинскими изделиями по рецептам, 
специализированными продуктами лечебного 
питания для детей-инвалидов. В случае заме-
ны услуги денежным эквивалентом выплата 
составит 1 215,8 руб. ежемесячно;

• предоставление путевки на санаторно-
курортное лечение для профилактики основ-
ных заболеваний. В случае замены услуги 

денежным эквивалентом выплата составит 
188,08 руб. ежемесячно;

• бесплатный проезд на пригородном 
железнодорожном транспорте, а также на 
междугородном транспорте к месту лечения 
и обратно. В случае замены услуги денежным 
эквивалентом выплата составит 174,62 руб. 
ежемесячно.

В случае полной замены услуг денежным 
эквивалентом стоимость НСУ в 2024 году состав-
ляет 1 578,5 рублей в месяц. 

– Обращаем внимание получателей набо-
ра соцуслуг, что изменить форму получения 
НСУ на следующий год можно не позднее 
1 октября текущего года. Для этого федераль-
ному льготнику нужно подать соответствующее 
заявление через портал госуслуг, в МФЦ или 
лично в клиентской службе Отделения СФР 
по Республике Карелия. НСУ будет предостав-
ляться в выбранной форме весь следующий год. 
Просим граждан учитывать это при принятии 
решения и взвешенно подходить к выбору фор-
мы получения услуг, – отметила управляющий 
Отделением СФР Юлия Ермакова. 

Если у вас остались вопросы, вы всегда 
можете обратиться к специалистам Отделения 
СФР, позвонив в региональный контакт-центр 
8 (800) 200-0757 (звонок бесплатный, режим 
работы: пн-чт с 8.45 до 17.00, пт с 8.45 до 16.45).

«Старты-антидепрессанты» 
провели для петрозаводчан

Мероприятие приурочили ко Всемирному дню здоровья

Спортивный праздник «Старты-антиде-
прессанты» прошел 5 апреля в Комплексном 
центре социального обслуживания населе-
ния Карелии, сообщила волонтер Галина 
Кудрявцева.

– Наша организация ухаживает за пожи-
лыми людьми, ветеранами, блокадниками. 
7 апреля будет Всемирный день здоровья. В 
преддверии этого мы решили оздоровиться, 
посмеяться, зарядить себя энергией, чтобы 
передать все это близким и знакомым. Спор-
тивные задания проведет методист с 50-лет-
ним стажем. Жюри будут их оценивать. Всем 
участникам от 50 до 80 лет примерно. Победит 
у нас дружба, мы вручим кубок и молодильные 
яблоки – вкусный и полезный аналог анти-
депрессантов.

Участников разделили на две команды 
«Солнышко» и «Улыбка», в каждой из них 
по пять человек плюс волонтеры, которые 

готовили их две недели. Для любителей 
ЗОЖа организаторы подготовили различные 
активности, в том числе эстафеты с мячом, 
ракетками и кольцами, песни, творческие и 
интеллектуальные задания.

Мероприятие прошло по инициативе герон-
товолонтеров службы «Открытые сердца», 
которая в этом году отмечает десятилетие.

– Для меня интересно участвовать в дина-
мичном мероприятии. Спорт и движение при-
дают хорошее настроение и украшают жизнь. 
Здесь много интересных людей, вместе с кото-
рыми можно поддерживать здоровье и у кого 
можно чему-то научиться. Я недавно вступила 
в ряды пожилых людей, недавно закончила 
работу. Для меня это возможность реализовать 
себя и зарядиться положительными эмоциями 
для бытовой жизни. Победа не нужна – только 
эмоции и хорошее настроение. Закаливаюсь 
по утрам, стараюсь чаще ходить пешком, – 
рассказала Валентина Картавенко.

Галина Кудрявцева
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МИНИСТЕРСТВО НАЦИОНАЛЬНОЙ И РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ

ПРИКАЗ

4 июля 2022 года № 125
г. Петрозаводск

Об утверждении Порядка оценки работы органов местного самоуправления 
муниципальных образований в государственной информационной системе 

«Активный гражданин Республики Карелия»

В соответствии с пунктом 1 Методики распределения иных межбюджетных трансфертов из 
бюджета Республики Карелия бюджетам муниципальных районов (городских округов) в Республике 
Карелия на содействие решению вопросов, направленных в государственной информационной 
системе «Активный гражданин Республики Карелия», и правил их предоставления, утвержденных 
постановлением Правительства Республики Карелия от 4 июля 2022 года № 374 -П,

П Р И К А З Ы В А Ю:
1. Утвердить прилагаемый Порядок оценки работы органов местного самоуправления муни-

ципальных образований в государственной информационной системе «Активный гражданин 
Республики Карелия».

2. Государственному казенному учреждению Республики Карелия «Карельский центр 
поддержки местных инициатив» обеспечить проведение оценки работы органов местного 
самоуправления муниципальных образований в государственной информационной системе 
«Активный гражданин Республики Карелия» в соответствии с утвержденным настоящим При-
казом Порядком, и представить результаты в Министерство для утверждения по форме согласно 
приложению к настоящему Приказу.

3. Государственному казенному учреждению Республики Карелия «Карельский центр под-
держки местных инициатив» после утверждения Министерством результатов оценки, указанных 
в пункте 2 настоящего Приказа, обеспечить подготовку проекта правового акта Правительства 
Республики Карелия о распределении межбюджетных трансфертов.

4. Контроль за исполнением настоящего Приказа возложить на заместителя Министра 
национальной и региональной политики Республики Карелия Г. В. Фандеева.

5. Настоящий приказ вступает в силу после его официального опубликования.

Министр  С. В. КИСЕЛЕВ

УТВЕРЖДЕН
приказом Министерства 

национальной и региональной политики Республики Карелия
от 4 июля 2022 года № 125

ПОРЯДОК
оценки работы органов местного самоуправления муниципальных 

образований в государственной информационной системе 
«Активный гражданин Республики Карелия»

1. Настоящий Порядок оценки работы органов местного самоуправления муниципальных 
образований в государственной информационной системе «Активный гражданин Республики 
Карелия» определяет порядок проведения оценки работы органов местного самоуправления 
муниципальных образований в государственной информационной системе «Активный гражданин 
Республики Карелия» в целях распределения иных межбюджетных трансфертов из бюджета 
Республики Карелия бюджетам муниципальных районов (городских округов) в Республике 
Карелия на содействие решению вопросов, направленных в государственной информационной 
системе «Активный гражданин Республики Карелия».

2. Оценка работы органов местного самоуправления муниципальных образований в госу-
дарственной информационной системе «Активный гражданин Республики Карелия» за год, 
предшествующий году распределения межбюджетного трансферта (далее – оценка), опреде-
ляется по сумме баллов показателей, указанных в пункте 3 настоящего Порядка.

3. Оценка муниципальных районов (городских округов) в Республике Карелия осущест-
вляется по следующим показателям:

1) численность населения муниципального района (городского округа), полученная на 
основании данных территориального органа Федеральной службы государственной статистики 

по Республике Карелия по состоянию на 1 января года, предшествующего году распределения 
межбюджетного трансферта;

2) количество сообщений пользователей в государственной информационной системе 
«Активный гражданин Республики Карелия», направленных в работу в соответствующий 
муниципальный район (городской округ), на 1 000 жителей соответствующего муниципального 
района (городского округа):
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 , где:

k
i
 – количество сообщений пользователей в государственной информационной системе 

«Активный гражданин Республики Карелия», направленных в работу в соответствующий (i) 
муниципальный район (городской округ), на 1 000 жителей муниципального район (городского 
округа);

H
i
 – общее количество сообщений пользователей в государственной информационной 

системе «Активный гражданин Республики Карелия», направленных в работу в соответствую-
щий (i) муниципальный район (городской округ), за год, предшествующий году распределения 
межбюджетных трансфертов;

R
i
 – численность населения соответствующего (i) муниципального района (городского 

округа), полученная на основании данных территориального органа Федеральной службы 
государственной статистики по Республике Карелия на 1 января года, предшествующего году 
распределения межбюджетных трансфертов.

4. За каждый из показателей, указанных в пункте 3 настоящего Порядка, каждому муници-
пальному району (городскому округу) в Республике Карелия присваивается балльное значение 
в интервале от 1 до 18 баллов. Наибольшему значению показателя оценки присваивается 18 
баллов. Каждому последующему показателю, меньшему, чем предыдущий, присваивается на 1 
балл меньше. Равнозначным значениям показателя оценки присваиваются одинаковые баллы.

5. По результатам оценки 1-е место присваивается муниципальному району (городскому 
округу) в Республике Карелия, получившему наибольшее количество баллов, остальные места 
распределяются в порядке убывания баллов. 

Приложение к Приказу 
Министерства национальной

и региональной политики Республики Карелия
от 4 июля 2022 года № 125

УТВЕРЖДЕНО

Министерство национальной 
и региональной политики Республики Карелия

Министр ______________ (Ф. И. О.)
"___" ___________ 20__ г.

Результаты оценки работы органов местного самоуправления муниципальных 
образований в государственной информационной системе «Активный 

гражданин Республики Карелия»
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«Открывать 
новое пространство смыслов» 

Светлана Георгиевская на презентации своей книги о петроглифах прочла «Огненную грамоту» Николая Клюева
На творческой встрече, которая прошла 

в Национальном театре Карелии, автор 
книги «Онежская Оранта» Светлана Геор-
гиевская представила зрителям «Огненную 
грамоту» Николая Клюева, которое про-
читала сама и записала на видео.

– Текст этого послания записан более 
100 лет назад. Не надо в нем искать полити-
ческих, национальных или иных заковырок, 
нет, он про искусство. Это пророческое про-
изведение, которое направлено на то, чтобы 
заставить нас чувствовать и вспомнить себя 
настоящих, – уточнила Светлана.

Автор книги, художник рассказала, что 
на написание «Онежской Оранты» у нее 
ушел год.

– Это не переписанные методички или 
чужие мысли, там абсолютно каждое слово 
живое, наполняющее нас новым взглядом 
на привычные, казалось бы, вещи. И я бы 
не хотела пересказывать ее, потому что для 
каждого, кто ищет в книгах новые смыслы и 
знания, как раз это и составляет удовольствие 
и счастье – идти вместе с автором и откры-
вать новое пространство смыслов. Поверьте, 
вы получите очень большое удовольствие от 

погружения в глубокие смыслы, которые нам 
важны. Искусство обладает большой силой, 
а искусство предков обладает самой мощ-
ной силой. И когда оно к нам вернется во 

всей полноте своих смыслов и чистоты, мы 
сами себя иначе начнем ощущать. Я верю, 
что искусство способно дать обществу новый 
рывок, – уточнила автор.

Светлана Георгиевская отметила и побла-
годарил всех, кто заказал книгу и выкупил 
ее авансом, всех благотворителей. А также 
тех, кто помогал ей трудиться над книгой, в 
том числе своего супруга фотографа Игоря 
Георгиевского, Анастасию Лызлову, кандидата 
филологических наук, научного сотрудника 
КарНЦ РАН, свою ученицу Екатерину Вели-
канову, кандидата филологических наук, пре-
подавателя Петрозаводской государственной 
консерватории, которая выступила, по словам 
автора, литературным редактором, соавтором 
иллюстраций и вдохновителем.

– Двери в новое всегда открывает худож-
ник, тот, кто ухватывает образы и складывает 
их в сказочную картину. И только окунувшись 
в эту сказочную картину, философ начнет 
выдавать философскую концепцию, матема-
тик начнет ее высчитывать, чиновник при-
думает, как с помощью этого манипулировать 
обществом, и так далее. Если у вас еще есть 
вопрос: где брать энергию и силу? У меня 
есть ответ: в искусстве.

Подарком для гостей встречи стало высту-
пление группы ЯRГАsoundsystem «лодкА-
странствие».
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23 марта 2024 года вступило в законную силу решение Верховного Суда Республики 
Карелия от 21 февраля 2024 года, которым признана недействующей со дня вступления 
в законную силу решения суда Региональная программа капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах, расположенных на территории Республики Карелия, 
на 2015–2048 годы, утвержденная постановлением Правительства Республики Карелия от 
26 ноября 2014 года № 346-П, в редакции с изменениями, внесенными постановлениями 
Правительства Республики Карелия от 26 мая 2016 года № 192-П, от 10 ноября 2016 года 
№ 400-П, от 29 сентября 2017 года № 330-П, от 28 сентября 2018 года № 356-П, от 26 сентября 
2019 года № 367-П и от 29 сентября 2020 года № 481-П, от 30 сентября 2021 года № 435-П, от 
28 сентября 2022 года № 534-П, от 27 декабря 2022 г. № 745-П, от 26 сентября 2023 г. № 461-П, 
в части переноса планового периода проведения капитального ремонта общего имущества 
в многоквартирном доме, расположенном по адресу: Республика Карелия, город Кондопога, 
улица Советов, дом 4, с 2023 года.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ ООО «ЛОГИСТИКС СОЛЮ-
ШЕНС», действующего на основании государственного контракта № 0149100004224000010 
от 25.03.2024, далее – Организатор торгов, сообщает о проведении аукциона, открытого по 
составу участников и по форме подачи предложений о цене, по продаже арестованного зало-
гового имущества. Использованные сокращения: РК – Республика Карелия, КН – кадастровый 
номер, НЦ – начальная цена, ИСЗ – ипотека в силу закона, ЗРД – запрет на регистрационные 
действия, КР – капитальный ремонт. Лот №1 Квартира, 47.1 кв.м, КН 10:01:0130103:263 по 
адресу: РК, г. Петрозаводск, ул. Пробная, д. 4, кв. 59. Обременения ИСЗ, ЗРД. Зарег-но 3 чел., 
в т.ч. 1 несовершеннолетний. Долг по КР на 01.10.2023 – 17476,40 руб. Должник Куприянова 
Е.К. НЦ 2814017,60 руб. Задаток 140700,88 руб. Пост. о перед. имущ. на реализ. от 19.12.2023 
№ 10001/23/1208419. Лот №2 Квартира, 40,6 кв.м, КН 10:01:0180106:956 по адресу: РК, 
г. Петрозаводск, ул. Нойбранденбургская, д. 18, кв. 57. Обременения ИСЗ, ЗРД. Зарег-но 3 чел. 
Долг по КР отсутствует. Должник Мустонен М.Д. НЦ 2364800 руб. Задаток 118240 руб. Пост. о 
перед. имущ. на реализ. 27.12.2023 № 10001/23/1233606. Лот №3 Помещ., нежилое 185.1 кв.м, 
КН 10:03:0010114:470 по адресу: РК, р-н. Кондопожский, г. Кондопога, ш. Октябрьское, д. 31, 
пом. 2Н. Обременения ИСЗ, ЗРД. Долг по КР на 12.02.2024 – 79925,23 руб., у предыдущего 
собственника – 64154,56 руб. Должник Жданова Ж.В. НЦ 580800 руб. Задаток 29040 руб. Пост. 
о перед. имущ. на реализ. от 26.02.2024 № 10005/24/78900. Лот №4 Квартира, 18,8 кв.м, КН 
10:03:0010131:699 по адресу: РК, Кондопожский район, г. Кондопога, ул. Пролетарская, д.10а, 
кв. 3, комн. 4. Обременения ИСЗ, ЗРД. Зарег-н 1 чел. Долг по КР на 23.11.2023 – 3477,14 руб. 
Должник Западов А.В. НЦ 340800 руб. Задаток 17040 руб. Пост. о перед. имущ. на реализ. от 
30.01.2023 № 8494/23/10005-ИП. Лот №5 Квартира, 50,3 кв.м, КН 10:04:0000000:1398 по адресу: 
РК, г. Костомукша, ул. Строителей, д. 1, кв. 17. Обременения ИСЗ, ЗРД. Зарег-н 1 чел. Долг по 
КР на 19.01.2024 – 37860,90 руб. Должник Сдержиков Ю.В. НЦ 3384800 руб. Задаток 169240 
руб. Пост. о перед. имущ. на реализ. от 05.03.2024 № 10006/24/40877. Лот №6 Квартира, 42,8 
кв.м, КН 10:05:0000000:5632, по адресу: РК, р-н. Питкярантский, г. Питкяранта, ул. Ленина, 
д. 18, кв. 38. Обременения ИСЗ, ЗРД. Зарег-но 2 чел., в т.ч. 1 несовершеннолетний. Долг по 
КР на 15.02.2024 отсутствует. Должник Коротяева И.В., Кузьмицкая Т.А. НЦ 1 190 353,60 руб. 
Задаток 59 517,68 руб. Пост. о перед. имущ. на реализ. от 09.02.2024 № 10012/24/23456. Лот 
№7 Квартира, 51.1 кв.м, КН 10:06:0040105:193 по адресу: РК, р-н. Сегежский, пгт. Надвоицы, 
ул. Спиридонова, д. 30, кв. 54. Обременения ИСЗ, ЗРД. Зарег-но 2 чел., в т. ч. 1 несовершен-
нолетний. Долг по КР на 21.12.2023 – 8309,71руб. Должник Назарова С. Ю. НЦ 534000 руб. 
Задаток 26 700 руб. Пост. о перед. имущ. на реализ. от 21.12.2023 № 10016/23/494253. Лот 
№ 8 Квартира, 37.1 кв.м, КН 10:01:0120104:945 по адресу: РК, г. Петрозаводск, пр-кт. Лесной, 
д. 39, кв. 81. Обременения ИСЗ, ЗРД. Зарег-но 4 чел., в т. ч. 2 несовершеннолетних. Долг по КР 
на 30.12.2023 – 18 800,19 руб. Должник Решетник А. П. НЦ 1 136 700 руб. Задаток 56 835 руб. 
Пост. о перед. имущ. на реализ. от 27.02.2024 г. № 10020/24/454493. Лот № 9 Квартира, 
30.7 кв. м, КН 10:01:0030115:196 по адресу: РК, г. Петрозаводск, ул. Советская, д. 10а, кв. 
16. Обременения ИСЗ, ЗРД. Зарег-н 1 чел. Долг по КР на 23.11.2023 – 5 618,41 руб. Должник 
Солдатов Г. Ю., Солдатова О. Л. НЦ 1 050 000 руб. Задаток 52 500 руб. Пост. о перед. имущ. 
на реализ. от 20.12.2023 г. № 10020/23/1627157. Лот № 10 Помещение нежилое 604 кв.м, КН 
10:01:0140172:1807 по адресу: РК, г. Петрозаводск, ул. Ровио, д. 3. Обременения, ИСЗ, ЗРД. 
Должник Шереметьев О. В. НЦ 16 710 400 руб. Задаток 835 520 руб. Пост. о перед. имущ. на 
реализ. от 15.11.2023 г. № 10001/23/1059023. Электронный адрес официального сайта торгов, 
на котором размещена документация об аукционе: официальный сайт Российской Федерации 
для размещения информации о проведении торгов www.torgi.gov.ru. Оператор электронной 
торговой площадки РТС Тендер https:www.rts-tender.ru. Форма проведения торгов: открытый 
аукцион с открытой формой подачи предложений. Прием заявок: с 11.04.2024 по 26.04.2024 
в 23.59. Подведение итогов приема заявок осуществляется 03.05.2024. Начало открытого 
аукциона: 06.05.2024 в 12.00 (мск). Величина шага составляет 1% от минимальной начальной 
цены лота. Срок, время, место и порядок предоставления документации об аукционе: озна-
комиться с документацией об аукционе заинтересованные лица могут на сайтах www.torgi.
gov.ru, www.rieltinvest.ru, эл. почта: ls.ulsk@mail.ru, а также по телефону +79093573082 по 
рабочим дням с 10.00 до 18.00 по местному времени (пятница и предпраздничные дни с 9.00 
до 13.00), перерыв с 13 до 14 часов. Сведения о сроке и порядке внесения задатка, назна-
чении платежа, реквизитах счета: задаток должен быть зачислен на расчетный счет: УФК по 
Мурманской области (МТУ Росимущества в Мурманской области и Республике Карелия, л/сч 
05491А27200), ИНН 5190915348, КПП 519001001, ОКВЭД: 84.11.8, ОКПО: 14763718, ОКТМО: 
47701000 (территория Мурманска), ОКОГУ: 1328080, ОГРН 1105190003049, ОКОПФ: 72, ОКФС: 
12, Код ТОФК 4900, Наименование ТОФК: Управление Федерального казначейства по Мурман-
ской области, Номер казначейского счета (Казначейский счет для осуществления и отражения 
операций по учету и распределению поступлений) – 03212643000000014900, БИК ТОФК 
014705901, ЕКС (единый казначейский счет) – 40102810745370000041, Наименование Банка 
– ОТДЕЛЕНИЕ МУРМАНСК БАНКА РОССИИ// УФК по Мурманской области г. Мурманск. В поле 
22 «Код» платежного поручения указать «0014» в срок до конца приема заявок. Назначение 
платежа: «Задаток для участия в торгах (арестованное залоговое имущество) дата торгов, № 
лота, Ф. И. О. должника. Задаток считается внесенным с даты поступления всей суммы задатка 
на указанный счет МТУ Росимущества в Мурманской области и Республике Карелия (далее – 
МТУ Росимущества). Задаток должен поступить на счет МТУ Росимущества не позднее даты 
и времени окончания приема заявок. Выписку с указанного выше счета для подтверждения 
поступления задатков организатор торгов получает самостоятельно. Сумма внесенного задатка 
засчитывается в счет исполнения обязательств Победителя торгов по оплате приобретенного 
имущества. Сведения о протоколе о результатах торгов: по лотам № 1-10 по итогам торгов, 
в тот же день, Победителем и Организатором торгов подписывается протокол о результатах 
торгов. Победитель торгов обязан подписать протокол в день проведения торгов. При отказе 
от подписания протокола о результатах торгов задаток Победителю торгов не возвращается. 
Информация, указанная в данном разделе, является публичной офертой для заключения Дого-
вора о задатке в соответствии со статьей 437 Гражданского кодекса Российской Федерации, 
а подача Заявителем заявки и перечисление задатка являются акцептом такой оферты, после 
чего Договор о задатке считается заключенным в письменной форме. Сведения о заключении 
договора купли-продажи: по лотам № 1–10 в течение 5 дней после полной оплаты стоимости 
имущества Организатор торгов заключает с Победителем торгов договор купли-продажи. 
Порядок проведения торгов: торги проводятся в соответствии со статьями 447–449 Граждан-
ского кодекса Российской Федерации; Федеральным законом от 02.10.2007 № 229-ФЗ «Об 
исполнительном производстве»; Федеральным законом от 16.07.1998 № 102-ФЗ «Об ипотеке 
(залоге недвижимости)»; Федеральным законом от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных 
данных»; Федеральным законом от 07 августа 2001 г. № 115-ФЗ; Регламентом ЭТП. Порядок 
проведения торгов, правила подготовки заявки, шаблоны документов для участия на торгах по 
реализации арестованного залогового имущества размещены на официальном сайте Россий-
ской Федерации https://torgi.gov.ru/new, а также на официальном сайте www.rieltinvest.ru.

22 марта 2024 года вступило в законную силу решение Верховного Суда Республики 
Карелия от 12 февраля 2024 года, которым признана недействующей со дня вступления 
в законную силу решения суда Региональная программа капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах, расположенных на территории Республики Карелия, 
на 2015–2048 годы, утвержденная постановлением Правительства Республики Карелия от 
26 ноября 2014 года № 346-П, в редакции с изменениями, внесенными постановлениями 
Правительства Республики Карелия от 26 мая 2016 года № 192-П, от 10 ноября 2016 года 
№ 400-П, от 29 сентября 2017 года № 330-П, от 28 сентября 2018 года № 356-П, от 26 сентября 
2019 года № 367-П и от 29 сентября 2020 года № 481-П, от 30 сентября 2021 года № 435-П, от 
28 сентября 2022 года № 534-П, от 27 декабря 2022 г. № 745-П, от 26 сентября 2023 г. № 461-П, 
в части переноса планового периода проведения капитального ремонта общего имущества 
в многоквартирном доме, расположенном по адресу: Республика Карелия, город Кондопога, 
улица Комсомольская, дом 7а, с 2023 года.

Объявления • Подробности

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству с газетой «Карелия»

Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 
8 (814-2) 78-53-17

13 апреля в Национальном музее 
 состоится акция «Всей семьей в музей!»

В этот день вход на постоянную экспозицию музея 
и временные выставки будет свободным

Акция проходит в рамках Года семьи в 
России. В обширной программе акции каж-
дый найдет мероприятия по душе: занятие 
с интерактивной песочницей «В поисках 
подземного клада», занятие «Путешествие 
по Круглой площади» с использованием 
очков виртуальной реальности, интерак-
тивное занятие «Первобытный охотник», 
лекция «Нарядная Оланга. Традиционный 
костюм Олангской волости XIX – начала ХХ 
века», авторская экскурсия «Эхо Свирской 

Победы: герои и летописцы освобождения 
Карелии», мастер-класс «Брошь из фетра», 
занятия «Маленький человек в большой 
семье» и «Лучшие мамочки», концерт Дет-
ского фольклорного коллектива «Петров-
ская слобода». Билеты на эти мероприятия 
уже есть в продаже.

Все желающие смогут попробовать раз-
гадать кроссворд, посвященный Году семьи, 
а также сделать на память открытку в тема-
тической арт-зоне.

День беременных провели 
в Республиканском перинатальном 

центре 
Девиз встречи: «Беременность должна пройти так, 

чтобы ее хотелось повторить!» 
Всероссийский праздник День беремен-

ных проводят в регионах страны дважды 
в год, 7 апреля и 7 октября. 

Праздничные мероприятия организуют 
и в Республиканском перинатальном центре 
им. Гуткина К. А. в Петрозаводске. 

Гостями встречи стали беременные жен-
щины и семейные пары, ожидающие малышей 
или планирующие беременность. Специалисты 
провели экскурсию по отделениям, рассказа-
ли о работе центра, ответили на вопросы, в 
том числе о мерах поддержки материнства 
и детства. С творческими номерами высту-
пили студенты Петрозаводского базового 
медицинского колледжа, преподаватели 
и учащиеся Детской музыкально-хоровой 
школы Петрозаводска. 

День беременных в 2024 году проходит в 
рамках Года семьи под девизом: «Беремен-
ность должна пройти так, чтобы ее хотелось 
повторить!». 

– Некоторые женщины находятся на ста-
дии принятия решения. Перед ними стоит 
вопрос репродуктивного выбора: заводить 
детей, не заводить детей. Как мне кажется, 
такие мероприятия склоняют женщин в сто-
рону того, чтобы все-таки заводить детей, – 
отметил и. о. главного врача перинатального 
центра Михаил Ястребов. 

По его словам, в Карелии становится 
больше семей, где принимают решения о 
рождении третьего и последующих детей. За 
три месяца 2024 года в перинатальном центре 
155 детей стали третьими в семье, в 62 семьях 
родились четвертые дети, в 15 семьях – пятые. 
Это больше, чем в предыдущие годы. 

С момента открытия специалисты 
центра помогли появиться на свет более 
18 000 новорожденным. Младенческая смерт-
ность в республике  в 2023 году является 
исторически минимальной для Карелии и 
лидирующей позицией в СЗФО. 
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Фото Д. Шубина, А. Протасовой, нацпарк «Паанаярви»

Сохранением  венерина башмачка 
занялись в нацпарке «Паанаярви»

Проект финансируется фондом 
«Красивые дети в красивом мире»

Национальный парк «Паанаярви» получил грант для сохранения лесной орхидеи 
– венерина башмачка настоящего.

В 2024 году нацпарк реализует проект «Сохраним венерин башмачок», который финан-
сируется фондом «Красивые дети в красивом мире».

Венерин башмачок растет около популярной у туристов Астерваярвской экотропы, что 
вызывает опасность его исчезновения. Поэтому на маршруте обустроят деревянные насти-
лы, которые снизят антропогенную нагрузку. Уже приобретены грузовые сани, бензопила 
и пиломатериалы. В апреле материалы доставят на участки тропы, где летом начнется 
строительство настилов.

Еще одна задача проекта – привлечение внимания населения к проблеме сохранения 
лесных орхидей. Для этого будет разработан фирменный стиль парка, который позволит 
донести информацию до посетителей.

Венерин башмачок – это многолетнее растение с 1-2 оригинальными цветками, гори-
зонтальным корневищем и крупными листьями эллиптической формы. Сложная форма 
цветков, которые расцветают в июле, состоит из туфлеобразной губы желтого цвета с 
коричневато-красным околоцветником.

Цветок относится к особо охраняемым видам и занесен в Красную книгу Карелии.

Более 15 тысяч жителей Карелии 
получили знаки ГТО

Всероссийский физкультурно-спортивный комплекс «Готов 
к труду и обороне» возродили ровно 10 лет назад 

В автоматизированной системе всероссийского физкультурно-оздоровительного 
комплекса «Готов к труду и обороне» зарегистрированы свыше 34 тысяч жителей 
Карелии. Из них золотые, серебряные и бронзовые знаки отличия ГТО уже получили 
15 341 человек. Комплекс включает бег, прыжки, метание гранаты, плавание, лыжные 
гонки, стрельбу и прочие виды.

В этом году в Карелии уже состоялись акция «Отцовский патруль. Мы ГоТОвы!», фести-
вали ГТО среди трудовых коллективов и семейных команд. Готовится фестиваль «Гонка 
ГТО». Организаторы готовят порядка 20 препятствий, к участию заявились свыше 90 команд, 
это студенты, трудовые коллективы, любители бега и спортсмены.

Благодаря нацпроекту «Демография» в республике установили 16 современных спор-
тивных площадок ГТО. Теперь жители разных населенных пунктов – Иделя, Олонца, Руго-
зера, Ладвы, Калевалы и других – могут заниматься спортом рядом с домом и готовиться 
к сдаче нормативов. 
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